
Финалист международного 
конкурса «Лидер народной 
дипломатии» Таис Карелина 
увлеченно рассматривает 
стенды выставки «Путеше-
ствие во времени с Екатери-
ной Великой» на площадке 
Цифрового делового про-
странства. Иностранные го-
сти вдохновенно смотрят на 
девушку в платье в русском 
народном стиле. Его верхняя 
часть украшена узорами, ха-
рактерными для павловопо-
садского платка, — красными 
и персикового цвета розами 
в гуще ярко-зеленых листьев. 
Красные рукава-фонарики 
и такого же цвета пышная юб-
ка также формируют стиль 
наряда. Его дополняют укра-
шения — кокошник и серьги.
— Мой проект «Семантика на-
ционального костюма» попу-
ляризирует особенности рус-
ской культуры среди иностран-
цев, — говорит корреспонден-
ту «ВМ» Таис Карелина. — На 
лекциях в школах, коллед-
жах и университетах, где учат-
ся иностранцы, рассказываю 
о наших традициях через при-
зму национального костюма. 
Таис пропагандирует тради-
ционные ценности русского 
народа. Это права и свободы 
человека, патриотизм, служе-
ние Отечеству и ответствен-
ность за его судьбу, крепкая 
семья, приоритет духовного 
над материальным, справед-
ливость, историческая па-
мять, единство народов. 
— Я провожу мастер-классы 
по пошиву одежды в русском 

народном стиле, что помога-
ет иностранцам быстро по-
знать наш менталитет, — 
признается она. — В итоге 
мои ученики становятся бо-
лее раскованными в обще-
нии с русскими, потому что 
распознают особенности их 
характера: взаимопомощь 
и уважение. Начинают мыс-
лить по-русски, потому что 
знакомятся с подлинной 
историей России. Например, 
понимают, кто избавил мир 
от немецких фашистов — со-
ветский народ.

Председатель Союза казачьей 
молодежи из Адыгеи Екатери-
на Загорулько тоже приняла 
участие в мероприятии.
— Наше государство всегда 
пропагандировало дружбу на-
родов, — отмечает Загоруль-
ко. — Именно об этом и нуж-
но говорить с иностранцами, 
ведь сплочение различных 
национальностей СССР при-
близило Победу в Великой От-
ечественной войне.
Эксперты форума обсудили 
вопрос привлечения ино-
странцев для работы в на-

шей стране, формирование 
положительного образа рус-
ских за рубежом, провели 
анализ успешных практик 
регионов России по приему 
переселенцев. К 240-летию 
манифеста Екатерины II 
«О принятии полуостро-
ва Крымского, острова Тама-
на и всей Кубанской сторо-
ны под Российскую Державу» 
участники форума обсуди-
ли вопрос интеграции но-
вых субъектов в единое про-
странство России. А в честь 
260-летия манифеста Екате-

рины II о приглашении ино-
странцев селиться в России 
официальный представитель 
Министерства иностранных 
дел России Мария Захарова 
подчеркнула историческую 
особенность нашего государ-
ства.
— Россия исторически никог-
да не была колонизатором 
или колонией. Это удивитель-
ное качество, потому что так 
или иначе очень многие моло-
дые страны или государства 
с древнейшей историей попа-
дали в какую-то из этих групп: 

либо сами были колонизато-
рами, колониями, либо полу-
колониями, — сообщила Ма-
рия Захарова. — Мы пригла-
шали иностранцев и давали 
им возможность пользовать-
ся нашими ресурсами. Они 
перечисляются в документе: 
леса, реки, озера...
Екатерининский форум меж-
дународного уровня завер-
шился награждением победи-
телей конкурса «Лидер народ-
ной дипломатии».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера прошел 
Екатеринин-
ский форум, 
посвященный 
юбилею мани-
феста импера-
трицы о пригла-
шении ино-
странцев в Рос-
сию. «ВМ» 
пообщалась 
с участниками. 

Компании получают патенты 
при поддержке властей
Системная поддержка города 
помогла малому и среднему 
бизнесу справиться со сниже-
нием патентной активности. 
Об этом мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
вчера в соцсетях.

В этом году до половины всех 
патентов, зарегистрирован-
ных высокотехнологичными 
предприятиями, пришлось 
именно на те компании, кото-
рые воспользовались под-
держкой столичных властей.
— Выделяем им гранты, даем 
кредиты на льготных услови-
ях и займы под поручитель-
ство, предоставляем консуль-
тации экспертов и многое 
другое, — уточнил Сергей Со-
бянин. — С прошлого года до-
бавились специальные про-
граммы для изобретателей.
На каждый патент, оформлен-
ный в России, город выделяет 

до 75 тысяч рублей, за патент, 
полученный за рубежом, — до 
2 миллионов рублей. Столич-
ные компании уже получили 
больше 800 патентов, в том 
числе на открытие в генети-
ке, которое помогает лечить 
различные заболевания. Так-
же изобретатели придумали 
технологию, позволяющую 
в 10 раз сократить расход во-
ды при тушении пожаров.

— В этом году стартовал пи-
лотный проект по кредито-
ванию под залог интеллекту-
альной собственности, — до-
бавил мэр. — Компании могут 
взять кредит до 50 миллио-
нов рублей под 3,5 процента 
годовых.
Также в соцсетях Сергей Собя-
нин сообщил, что правитель-
ство города утвердило плани-
ровку территорий в районах 
Зюзино, Москворечье-Сабу-
рово и Ярославский. Там по-
строят дома, образователь-
ные учреждения и другое.
Еще мэр напомнил, что в семи 
парках работают бесплатные 
катки. В первые выходные по-
сле открытия их посетили 
почти 30 тысяч человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Роспотребнадзор 
рекомендует маски

Усадьба готова 
создавать праздник

В связи с сезонным ростом за-
болеваемости ОРВИ и грип-
пом жителям столицы следу-
ет носить маски в обществен-
ных местах и транспорте, что-
бы защититься от опасных 
инфекций, об этом сообщило 
московское Управление Рос-
потребнадзора.

В ведомстве подчеркнули, что 
заболеваемость ОРВИ и грип-
пом в Москве соответствует 
норме, а маски рекомендует-
ся носить для профилактики.
— В период эпидемического 
подъема заболеваемости 
ОРВИ и гриппом рекоменду-
ется принимать меры неспе-
цифической профилактики: 
сократите время пребывания 
и пользуйтесь маской в ме-
стах массовых скоплений лю-
дей и общественном транс-
порте, — сказали в Роспотреб-
надзоре.

Также в связи с появлением 
информации о якобы массо-
вых заболеваниях гриппом 
и скрытой пневмонией среди 
школьников вчера Департа-
мент здравоохранения Мо-
сквы выступил с опроверже-
DEем, уточнив, что уровень 
заболеваемости не превыша-
ет сезонных показателей.
— Доля пневмоний в общей 
заболеваемости среди детей 
не превышает показателей 
предыдущего сезона. Показа-
тели достаточно стабильны, 
какого-либо заметного роста 
госпитализации среди детей 
нет, — сообщили в департа-
менте. — Доля детей с тяже-
лым течением от общего чис-
ла госпитализированных не-
значительная и не превышает 
прошлогодних значений за 
аналогичный период. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Резиденция московского 
Деда Мороза подготовила 
программу празднования 
Нового года. Об этом вчера 
рассказал столичный зимний 
волшебник.

Московский Дед Мороз счита-
ет, что посетители его рези-
денции в районе Кузьмин-
ки получают максимум удо-
вольствия от обще-
ния с помощниками 
и друзьями доброго 
волшебника и симво-
ла Нового года.
— С 1 ноября мы 
встречаемся с детиш-
ками. У нас рядом с ре-
зиденцией есть авто-
бусные стоянки. Мы 
заметили, что к нам со 
всей России приезжа-
ют 30–40 автобусов 
в день. Есть посетите-
ли из-за рубежа, в пер-
вую очередь из Китая. 
И мне очень приятно, 
что они говорят по-русски, — 
рассказал волшебник. 
Детям и взрослым интересно, 
как поживает добрый вол-
шебник с посохом. 
— А я и не скрываю, как у ме-
ня все устроено в резиденции. 
Я показываю посетителям 
свои костюмчики и наряды. 
Рассказываю, чем я занима-
юсь и увлекаюсь. В «Тереме 
волшебства» например, рабо-
тает дедушкина почта. Снегу-
рочка делится тем, как устрое-
на ее лесная школа, — сказал 
Дед Мороз.
На территории резиденции 
в этом году проходит кон-
курс, в котором участвуют 
не только маленькие посети-
тели, но и помощники Деда 
Мороза.
— В этом году Дед Мороз дал 
обещание нашим Снегович-
кам. Те, кто найдет восемь 
элементов новогодней фор-

мулы при посещении терем-
ков, обязательно отправятся 
с ним в путешествие по рус-
ским народными сказкам. 
Вот Снеговички с ребятами 
и ищут, что же там за симво-
лы праздника и где они скры-
ваются, — рассказала Снегу-
рочка.
По словам московского Деда 
Мороза, он очень любит на-

блюдать, когда ребя-
та приходят и  устраи-
вают хороводы во-
круг красавицы елки.
— Когда они видят ту 
замечательную кра-
соту, которую созда-
ли мои помощники 
на этой территории, 
то все оказывают-
ся буквально очаро-
ваны, — объяснил 
он. — А я стараюсь, 
чтобы все, что проис-
ходило у нас в усадь-
бе, было достойно, 
красиво и зрелищно. 

И это очень важно в воспита-
тельном процессе детей. 
По словам Снегурочки, каж-
дый посетитель столичной 
резиденции в Кузьминках 
найдет занятие по душе. 
— У нас на территории рядом 
с усадьбой есть много инте-
ресных развлечений. Наши 
Снеговички, которые помога-
ют нам с детьми, бегают 
и рассказывают про терема. 
В каждом из них происходит 
что-то свое. А теремков у нас 
очень много, — отметила 
внучка. — Кто-то бегает и рас-
сказывает про «Тропу ска-
зок», а по выходным на улице, 
прямо у главной новогодней 
ели на народной площади по-
стоянно слышны песни и тан-
цы. Обычно дети играют во 
всякие игры с помощниками 
на улице. ➔ СТР. 6

«Желтый» уровень погодной опасности будет действовать в Москве и Подмосковье 
14 и 15 декабря из-за снегопада и усиления ветра с порывами до 17 метров в секунду. 
Об этом сообщил Гидрометцентр России.
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Великая, в сказах многоликая
Иностранцы начинают понимать русских, потому что знакомятся 
с подлинной историей нашего государства

ПРЕВЫСИЛО ЧИСЛО ПАССАЖИРОВ, КОТО
РЫЕ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ СТАНЦИЯМИ 
МЕТРО ПЫХТИНО, АЭРОПОРТ ВНУКО
ВО, ЯХРОМСКАЯ, ЛИАНОЗОВО 
И ФИЗТЕХ ЗА ТРИ МЕСЯЦА.
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13 декабря. Финалист международного конкурса «Лидер народной дипломатии», автор проекта «Семантика национального 
костюма» Таис Карелина посетила Екатерининский форум на площадке Цифрового делового пространства

МЭР ОТКРЫЛ НОВЫЕ 
МЕДЦЕНТРЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

московское долголетие

Лыжам все возрасты покорны. 
Столичные пенсионеры активно 
осваивают разнообразные зимние 
виды спорта ➔ СТР. 3

надо понимать

Северный путь. Почему России 
необходимо развивать Арктический 
регион и продолжать инвестиции 
в полярные исследования ➔ СТР. 5

доброе дело

Студенты ненадолго стали 
волшебниками. Парни и девушки 
исполнили заветные мечты 
воспитанников детдомов ➔ СТР. 6
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22 июля 1763 года Екате-
рина II издала манифест
«О дозволении всем ино-
странцам, в Россию 
въезжающим, поселять-
ся в которых Губерниях 
они пожелают и о даро-
ванных им правах». 
Этот документ положил 
начало массовому 
переселению немцев 
на территорию нашего 
государства. С 1763 
по 1772 год по приглаше-
нию императрицы в Рос-
сию приехали 30 623 че-
ловека. По роду занятий: 
до 57 процентов — кре-
стьяне, а остальные — 
ремесленники: ткачи, са-
пожники, мельники.

АНДРЕЙ БЕЛЬЯНИНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ АССАМБЛЕИ 
НАРОДОВ ЕВРАЗИИ

Государственные вопросы, ко-
торые поднимались 260 лет 
назад при Екатерине II, акту-
альны и сегодня. Радует, что 
дипломаты активно обсужда-
ют особенности консолидации 
мирового сообщества в совре-
менных условиях зарождаю-
щегося многополярного мира. 
Это определяет значительную 
роль в обеспечении доверия 
и взаимопонимания между 
странами и народами. Отрад-
но, что представители россий-
ских и иностранных ведомств 
поделились опытом и практи-
кой в реализации проектов, 
направленных на укрепление 
сотрудничества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ➔ СТР. 8
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Оформление 
документов 
ускорили
Вчера генеральный дирек-
тор Всероссийского центра 
изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий 
Федоров рассказал о работе 
столицы по снижению адми-
нистративных барьеров. 

ВЦИОМ провел опрос, посвя-
щенный отношению застрой-
щиков к прохождению ад-
министративных процедур 
в строительной отрасли Мо-
сквы. В нем приняли участие 
1180 респондентов.
— В наибольшей степени тре-
буют оптимизации такие про-
цедуры, как оформление ор-
деров на проведение земля-
ных работ, установку времен-
ных ограждений, размещение 
временных объектов для соо-
ружения объектов капиталь-
ного строительства, — отме-
тил Валерий Федоров.
Среди желаемых изменений 
респонденты указали про-
зрачность и перевод в элек-
тронный вид процедур по со-
гласованию проведения ра-
бот в охранных зонах метро 
и согласованию схемы движе-
ния транспорта на время 
 проведения строительных 
работ. Отметили представите-
ли компаний-застройщиков 
и позитивное влияние опти-
мизации административных 
процедур на сокращение ин-
вестиционно-строительного 
цикла.
— Все госуслуги в сфере стро-
ительства переведены в элек-
тронный вид, — отметил гла-
ва Департамента градострои-
тельной политики Москвы 
Сергей Левкин. — Также оп-
тимизирован процесс техно-
логического присоединения 
объектов к сетям инженерно-
технического обеспечения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Студенческие парламентские 
клубы были созданы шесть 
лет назад.
— За это время мы прошли 
путь от 13 клубов московских 
вузов до 53 «семей» студенче-
ских парламентских клубов. 
Нас уже больше полуторы ты-
сяч, — рассказал директор 
Центра профессионального 
и карьерного развития Евге-
ний Андриенко.
С членами студенческих пар-
ламентских клубов встретил-
ся председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников. Он по-
здравил их с прошедшим 
Днем Конституции и напом-
нил, что в этот день, 12 дека-
бря 1993 года, произошли 
и другие знаковые события.
— Прошли выборы в Государ-
ственную думу, Московскую 
городскую думу, Московскую 
областную думу. Прошло все-
го 30 лет, из них уже шесть лет 
существует движение студен-
ческих парламентских клу-
бов, — сказал Алексей Ша-
пошников.
Он задал участникам съезда 
вопрос: «Какова основная за-
дача парламентария?» Отве-
ты поступили разные.
— Основная задача парламен-
тария — представлять интере-
сы своих избирателей в зако-
нодательном органе, — дал 
Алексей Шапошников свой 
ответ. — Я хотел бы увидеть 

кого-то из представителей 
студенческих парламентских 
клубов в стенах Московской 
городской думы после сентя-
бря 2024 года.
Члены студенческих парла-
ментских клубов, по мнению 
замруководителя Департа-
мента территориальных орга-
нов исполнительной власти 
Москвы Марины Прозоровой, 
вносят большой вклад в раз-
витие молодежного парла-
ментаризма в столице.
— У нас запустился проект 
«Мастерская знаний». Хоте-
лось бы, чтобы вы приняли 

в нем участие, напитались 
знаниями. В следующем году 
нас ожидают две избиратель-
ные кампании: весной выби-
раем президента Российской 
Федерации, в сентябре состо-
ятся выборы в Мосгордуму. 
Вы можете себя попробовать 
в качестве наблюдателей, чле-
нов избирательных комис-
сий, помощников кандидатов 
в депутаты. Надеюсь, что «Ма-
стерская знаний» принесет 
вам больше уверенности, что-
бы реализовать себя на этом 
поприще, — сказала Мари-
на Прозорова, обращаясь 
к участникам съезда.
Общаясь с молодежью, депу-
тат Мосгордумы Александр 
Семенников порассуждал 
о том, почему люди выбирают 
профессию парламентария.
— Должностные полномочия 
депутата весьма ограничены. 
Они почти полностью базиру-
ются на его личной харизме, 
его личном влиянии. То, что 
вы работаете в системе парла-
ментских клубов, значит, что 
определенное количество лю-
дей вам доверяет, — отметил 
Александр Семенников.
В завершение встречи самым 
активным участникам дви-
жения студенческих парла-
ментских клубов вручили ди-
пломы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Будущие парламентарии 
перенимают опыт

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера в Московской город-
ской думе прошел съезд студенческих парламентских клубов. 

Мосгордума

Бизнесу столицы помогут выйти 
на зарубежные рынки

Новые школы и детские сады 
возводят во всех округах

Вчера заммэра Москвы Ната-
лья Сергунина (на фото) рас-
сказала о поддержке пред-
принимателей и бизнес-мис-
сиях в другие страны. 

В наступающем году столич-
ные компании при поддерж-
ке правительства 
Москвы смогут 
принять участие 
в 14  международ-
ных выставках 
и 21 бизнес-мис-
сии. В планах — 
провести встречи 
с потенциальны-
ми партнерами из 
22 государств Латинской Аме-
рики, Юго-Восточной Азии, 
Африки, Ближнего Востока 
и СНГ. Город возьмет на себя 
аренду и обустройство площа-
док, организацию перегово-
ров, услуги переводчика 
и другие затраты.
— При составлении плана де-
ловых событий учитывались 
пожелания предпринимате-
лей. Программа ориентирова-
на в первую очередь на укре-
пление сотрудничества и по-

иск новых партнеров в друже-
ственных странах: например, 
в Египте, Таиланде, Малай-
зии, Бразилии и Китае, — под-
черкнула Наталья Сергунина. 
Около 20 процентов меро-
приятий вошло в план впер-
вые. Так, в апреле стенд под 

брендом Made in 
Moscow в первый 
раз откроется на 
многоотраслевой 
выставке в Ханое 
и на мероприятии 
для строительных 
компаний в Стам-
буле. Среди новых 
проектов и выстав-

ка, организованная для кос-
метических брендов в Азер-
байджане. Заммэра отметила, 
что участие в крупных отрас-
левых выставках зарекомен-
довало себя как эффективный 
инструмент продвижения мо-
сковских брендов на новых 
рынках. С его помощью про-
изводители уже заключили 
контракты на общую сумму 
2,45 миллиарда рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
 рассказал о передаче инве-
сторами школ и детсадов 
 городу. 

Более 130 новых зданий об-
щей площадью свыше 900 ты-
сяч квадратных метров пере-
дал город школам, детским 
садам и образовательным 
комплексам с 2018 года. 
— В Москве активно развива-
ется социальная инфраструк-
тура — строятся новые школы 
и детские сады. В этой работе 
участвуют город и инвесторы, 
которые возводят объекты 
вблизи жилых микрорайо-
нов, — рассказал Владимир 
Ефимов.
Новые школьные корпуса 
 оснащаются лабораторно-ис-
следовательскими комплекса-
ми, универсальными кабине-
тами, медиатеками, ИT-по-

лигонами, физкультурными, 
музыкальными и актовыми 
залами. Детские сады име-
ют просторные помещения 
и большие холлы, оборудуют-
ся игровыми комнатами и за-
лами для физического разви-
тия. Все новые корпуса при-
способлены для комфортного 
обучения и воспитания детей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья.
— Новые здания для школ 
и детских садов были переда-
ны учебным заведениям во 
всех округах столицы, — со-
общил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман. — 
Больше всего объектов нахо-
дится в ТиНАО — 54 корпуса 
площадью 409,65 тысячи ква-
дратных метров. Это связано 
с активным развитием Тро-
ицкого и Новомосковского 
округов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По решению правитель-
ства Москвы ключевые 
проекты, направленные 
на повышение качества 
медпомощи, продлят 
на 2024 год или сделают 
постоянными. Среди 
них — выдача льготных 
лекарств в коммерческих 
аптеках по электронным 
рецептам. В этом году они 
отпустили 364 тысячи 
электронных рецептов 
на общую сумму свыше 
840 миллионов рублей.

кстати

Машины скорой помощи 
останавливаются в теплом 
тамбуре, откуда пациентов 
доставляют к триажному, или 
распределительному, посту. 
Здесь человека в зависимости 
от степени тяжести его состо-
яния определят в зеленую, 
желтую или красную зону. Тя-
желых пациентов, не теряя ни 
секунды, направляют в проти-
вошоковый зал.
— Это сердце нашего флаг-
манского центра, — говорит 
врач ультразвуковой диагно-
стики Наталья Пичугина. — 
Здесь стоит самое современ-
ное оборудование. Например, 
мы можем подключить паци-
ента к аппарату искусствен-
ной компрессии грудной 
клетки, он автоматически де-
лает сердечно-легочную реа-
нимацию.
Пациентов с подозрением на 
инфаркт или инсульт быстро 
переместят в ангиографиче-
скую операционную. Ее воз-
можности позволяют опреде-
лить, в каком сосуде пробле-
ма, и провести необходимые 
вмешательства — например, 
удалить тромб.
В зеленой и желтой зонах ока-
зание медицинской помощи 
устроено по принципу «врач — 

к пациенту». Сегодня почти 
все исследования проводятся 
у постели больного.
— Флагманский центр — это 
точная и быстрая диагности-
ка и малотравматичные мето-
ды лечения, — подчеркнул 
главный врач Боткинской 
больницы Алексей Шабунин.
Флагманский центр сможет 
принимать до 200 неотлож-
ных пациентов в день, в том 
числе доставленных санитар-
ной авиацией. Для этого на 
крыше корпуса оборудовали 
вертолетную площадку.
В первые сутки пациенты по-
лучат весь комплекс необхо-
димой медицинской помощи. 
Затем их либо выпишут до-

мой, либо переведут для даль-
нейшего лечения в другие от-
деления клиники.
— По сути, в Боткинской боль-
нице не просто открываются 
новые центры, а создается ме-
дицинский кластер, где задей-
ствованы все возможности, 
технологии клиники, — ска-
зал мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Надеюсь, флагман-
ский центр радикально изме-
нит ситуацию по улучшению 
качества обслуживания неот-
ложных пациентов.
Программа комплексного 
развития Боткинской больни-
цы стартовала в 2019 году. 
С тех пор на ее базе создали 
13 научно-практических цен-

тров. В клинике делают пере-
садку почек и костного мозга, 
а с этого года — и трансплан-
тацию сердца. В ближайшее 
время завершится модерниза-
ция еще трех корпусов.
Специалистам больницы так-
же доступны возможности 
Московского урологического 
центра. Его открыли в сосед-
нем с флагманским центром 
корпусе. Здесь будут прово-
дить до 17 тысяч операций 
в год. Большинство — мало-
инвазивно, то есть с мини-
мальными вмешательствами 
в организм. В урологическом 
центре оборудованы семь 
операционных, в том числе 
роботизированные. Как доло-

жил мэру руководитель цен-
тра Дмитрий Пушкарь, сейчас 
обсуждается вопрос о включе-
нии роботических операций 
в программу обязательного 
медицинского страхования. 
Подобной практики пока нет 
ни в одном городе мира.
— Мы специально настраива-
ем тарифы, чтобы роботиче-
ские операции были выгодны 
и с точки зрения технологий, 
и с точки зрения экономики, — 
отметил Сергей Собянин.
В следующем году в Москве 
к четырем существующим ро-
ботизированным системам 
добавятся еще семь.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Повышаем 
качество медицинской помощи
Вчера мэр 
 Москвы Сергей 
 Собянин открыл 
на территории 
Боткинской 
больницы флаг-
манский центр, 
работающий 
по новому стан-
дарту оказания 
экстренной по-
мощи, и первый 
в столице уроло-
гический центр.

день мэра

13 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поздравил коллектив Боткинской больницы, в том числе руководителя Московского урологического центра, созданного 
на базе клиники, Дмитрия Пушкаря (в центре), с открытием сразу двух самых современных медицинских центров

Проекты победителей конкурса городских 
инициатив получат поддержку
Во вторник в столице подве-
ли итоги конкурса «Лица 
района». Корреспонденты 
«ВМ» побывали на меро-
приятии.

Городской ежегодный кон-
курс «Лица района», который 
проводит Московское агент-
ство реализации обществен-
ных проектов, в этом году про-
шел в четвертый раз. Как от-
мечают организаторы, основ-
ной целью конкурса было 
и остается выявление успеш-
ных проектов и перспектив-
ных идей по повышению ка-
чества жизни москвичей. 
К слову, если раньше конкур-
санты представляли свои про-
екты в двух номинациях — 
«Моя история успеха» и «Мой 
проект», то в этом году к ним 
добавились еще две. 
— Одна из новых номина-
ций — «Л.И.Ц.А.» для тех, кто 
хочет активно участвовать 
в жизни города, имеет соб-
ственный бренд и хочет его 
развивать, — поясняет заме-
ститель директора Москов-
ского агентства реализации 
общественных проектов 
Юлия Синкевич. — А для тех 
участников, чьи проекты на-
правлены прежде всего на па-
триотическое воспитание, по-
явилась номинация «Патрио-
тическая инициатива». 
Победительница в этой номи-
нации, жительница Таган-
ского района Ирина Буреева 
представила на конкурс свой 
проект «Мы помним!».
Как рассказывает лауреат, 
она уже более 15 лет входит 
в поисковое движение Рос-
сии, активно принимает уча-
стие в экспедициях, разыски-
вает родственников военнос-
лужащих, погибших во вре-
мя Великой Отечественной 
войны. 

— Мне очень захотелось доне-
сти и рассказать людям об 
этом направлении. Вот так, 
собственно, и появился мой 
авторский проект «Мы пом-
ним!». Сегодня я являюсь ко-
мандиром поискового отря-
да, — говорит она. — Участни-
ки проекта занимаются по-
иском и увековечиванием 
памяти тех, кто не вернулся 
с полей Великой Отечествен-
ной войны. В школах и кол-
леджах мы проводим патрио-
тические уроки, а для жите-
лей города — различные тема-
тические мероприятия. 
Еще одной конкурсанткой, ко-
торой принес победу ее автор-
ский проект, стала жительни-
ца района Коптево Вера Бука-
рева. Она уверена, что в лю-
бом районе Москвы, если 
выйти из собственного подъ-

езда, в радиусе пяти киломе-
тров можно найти культур-
ные, архитектурные и истори-
чески значимые объекты. Так 
что для этого совсем необяза-
тельно ехать в центр. 
— Мой экскурсионный про-
ект «#5кмотдома» как раз 
с успехом это доказывает,— 
рассказывает Вера Букаре-
ва. — Проект как раз и создан 
для того, чтобы люди внима-
тельнее посмотрели на район, 
в котором они живут, и узнали 
его историю.
Имена победителей названы. 
Как отмечают организаторы, 
лауреатам конкурса по тради-
ции будет оказана информа-
ционная поддержка в продви-
жении проектов и помощь 
экспертов в их реализации.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ОЛЬГА ТРЯСКОВА
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ 
ГАУ МОСКОВСКОЕ АГЕНТСТВО 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

В 2023 году в адрес конкурса 
городских инициатив «Лица 
района» поступило 258 зая-
вок. Лидирующими направле-
ниями этого года стали такие 
темы, как социальная работа, 
благотворительность, культу-
ра и искусство. 
Самыми активными участни-
ками конкурса признаны жи-
тели Таганского района Цен-
трального административного 
округа Москвы. 
Финалистами стали 27 чело-
век, представляющих разные 
районы столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

12 декабря. Москвичка Ирина Буреева стала победительницей конкурса «Лица района — 2023» 
в номинации «Патриотическая инициатива»

СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ

Мы очень ждем, когда моло-
дое поколение придет в обще-
ственную, политическую, пар-
ламентскую деятельность. 
Московские вузы — колос-
сальный фундамент для ка-
рьеры. А когда есть и возмож-
ность учиться у коллег из пра-
вительства Москвы, депутатов 
Мосгордумы, представителей 
Общественной палаты — это 
дает потрясающую фору. Уве-
рен, с помощью студенческих 
парламентских клубов мы 
сделаем мощнейший рывок 
в развитии столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сотрудничаем 
с работодателями
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова рассказал, как город со-
вершенствует систему сред-
него профобразования.

В Москве идет масштабная ра-
бота над совершенствовани-
ем системы подготовки про-
фессиональных кадров. По 
словам Анастасии Раковой, 
основная ее цель — макси-
мально синхронизировать об-
разовательный процесс в кол-
леджах с запросами современ-
ного рынка труда. 
— Мы активно сотрудничаем 
с работодателями: актуализи-
руем образовательные про-
граммы, делая акцент на 
практическую подготовку, 
вместе пересматриваем тех-
нологическую и материаль-
но-техническую базу. Только 
за этот год у нас появилось бо-
лее 200 новых предприятий-
партнеров, среди которых — 
крупные промышленные 
предприятия, кондитерские 
и гастрономические холдин-
ги, строительные компании, 
отели, крупные игроки на 
рынке информационных тех-
нологий, — поделилась она. 
Заммэра Москвы добавила, 
что за первое полугодие этого 
учебного года город провел 
более 1,5 тысячи партнер-
ских мероприятий с двумя 
тысячами предприятий-пар-
тнеров. Это способствует из-
менению программ обучения 
под потребности работодате-
лей, дает возможность об-
суждать программы будуще-
го трудоустройства и прак-
тик студентов.
Среди ярких примеров — 
в колледже «Московский госу-
дарственный образователь-
ный комплекс» с начала учеб-
ного года состоялось порядка 
40 мероприятий, в которых 
участвовали более 600 сту-
дентов. Практические заня-
тия вели в том числе эксперты 
Специального конструктор-

ско-технологического бюро 
прикладной робототехники. 
— Под их руководством сту-
денты учились проектирова-
нию и управлению мобильны-
ми роботами, которые будут 
применяться в тушении пожа-
ров, — рассказали в Комплек-
се социального развития.
Также более 35 мероприятий 
состоялось в Колледже архи-
тектуры, дизайна и реинжи-
ниринга № 26 (26 КАДР). Од-
но из них — практическая 
конференция «Современное 
монолитное строительство», 
в рамках которой уже второй 
раз прошел «Кубок «Мосинж-
проект» по строительно-мон-
тажным работам. 
А в Политехническом коллед-
же № 50 имени Н. А. Злобина 
прошел деловой завтрак с уча-
стием ведущих игроков сфе-
ры микроэлектроники — экс-
пертов компаний «Микрон», 
«Ангстрем» и группы компа-
ний «Электронинвест».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

тысячи предприя-
тий — партнеров 
колледжей Мо-
сквы приняли уча-
стие в образова-
тельных меропри-
ятиях для студен-
тов в нынешнем 
учебном году.

цифра
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Стартовал зимний сезон про-
екта «Московское долголе-
тие». В это время горожане 
старшего возраста все так же 
активно выбирают спортив-
ные направления занятий 

и предпочитают много време-
ни проводить на свежем воз-
духе. 
В Некрасовке на базе одной из 
школ несколько раз в неделю 
проходят занятия по беговым 
лыжам под руководством 
опытного тренера, мастера 
спорта СССР по лыжным гон-
кам Анны Гусевой. Подгото-
вительные тренировки начи-
наются еще в сентябре. 
— На первом занятии мы 
с участниками сначала учим-
ся поворотам на месте, работе 
рук и отдельно ног, балансу. 
Затем уже выходим на улицу 
и в разминке прокладываем 
лыжню, работаем над техни-
кой с палками и без них, на не-
большой горочке изучаем 
подъем и горнолыжный 
спуск, — рассказала тренер. 
На занятия в этом году записа-
лась 57-летняя Ирина Борисо-
ва. Раньше она каталась на 
горных лыжах, а в «Москов-

ском долголетии» решила ос-
воить и беговые. 
— Когда в детстве в школе за-
нималась, мне не нравилось. 
А здесь тренер так понятно 
объяснил, что у меня практи-
чески сразу стало все полу-
чаться, — поделилась она. 
А вот 72-летняя Тамара Мале-
тина в группе не новичок. 
— Я занимаюсь третий год, 
как только это направление 
открылось в проекте. Мне 
очень нравится! После лыж 
чувствую прилив энергии, хо-
чется горы сворачивать, дела 
делать! — восхищается пенси-
онерка.
Участники «Московского дол-
голетия» также могут посе-
щать занятия по скандинав-
ской ходьбе. Так, тренер Але-
на Гижицкая водит свою груп-
пу по маршруту в любую 
погоду круглый год, только 
сильный мороз может поме-
шать занятию. 

— Мне как тренеру очень хо-
чется, чтобы занятия были по-
лезны не только для здоровья, 
но и для настроения, чтобы 
мы каждое утро встречались 
и были рады друг друга ви-
деть, — отметила Алена Ги-
жицкая. 
На тренировках она обучает 
правильной технике сканди-
навской ходьбы. 
— Говорю своим ученикам 
так: я даю вам максимум, 
а каждый берет столько, 
сколько комфортно. Мы не го-
товимся в олимпийскую сбор-
ную. Но здорово, когда чело-
век стремится каждый день 
сделать чуть больше: выпол-
нить новое упражнение, усо-
вершенствовать технику, — 
поделилась она.
Еще этой зимой пенсионеры 
осваивают фигурное катание. 
Правда, чтобы приступить 
к занятиям, нужно предоста-
вить справку от врача об от-

сутствии противопоказаний 
к физическим нагрузкам. Что-
бы избежать травм, на первом 
уроке обязательно разбирают 
технику безопасности и мето-
ды правильных падений.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Старшее поколение 
открывает лыжный сезон

13 декабря. Слева направо: участница «Московского долголетия» Ирина Борисова вышла на тренировку по ходьбе на лыжах под руководством тренера Анны Гусевой. 
Зимние виды спорта привлекают участников проекта возможностью заниматься на свежем воздухе и поддерживать хорошую физическую форму

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Московские компании актив-
но поддерживают экополи-
тику города: переходят 
на экологичные технологии, 
сокращают использование 
ресурсов, вовлекая отходы 
во вторичный оборот. Одна 
из таких компаний — пром-
комплекс, занимающийся 
сбором и утилизацией метал-
лосодержащих отходов. 
За три квартала текущего го-
да компания утилизировала 
свыше 30 тысяч тонн электро-
технического оборудования. 
Предприятие работает 25 лет, 
может перерабатывать 
до 650 тысяч тонн всех видов 
металлосодержащих отходов 
в год. В городе есть и другие 
компании по переработке 
вторсырья. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экологический проект дает возможность 
подарить ненужной одежде вторую жизнь
Вчера столичные власти 
и эксперты рассказали, 
как дать старым вещам вто-
рую жизнь и где их могут 
принять. 

Люди привыкли поступать со 
старой одеждой двумя при-
вычными способами: выбро-
сить на свалку или отдать 
кому-то. В свою очередь те, 
кому передаются вещи, тоже 
могут выбросить часть из них. 
Эксперты предлагают сокра-
тить объем выброшенных ве-
щей: ведь большую часть из 
этой одежды можно отдать 
в переработку и уменьшить 
вредное влияние на окружаю-
щую среду. Уже сейчас в Рос-
сии действует множество ор-
ганизаций, которые принима-
ют старые вещи для повтор-
ной переработки. Например, 
в Москве почти в десять раз 
увеличилось количество то-
чек по сбору одежды.
На переработку можно сдать 
чистую одежду и легкий до-
машний текстиль в любом ви-
де. Из переработанных ве-
щей, помимо новой продук-
ции, делают обтирочную ве-
тошь и регенерированное 
волокно. Ветошь используют 
в шиномонтаже и автомо-
бильном производстве, а из 
волокна делают обивку для 
матрасов, шумоизоляцию 
и утеплитель.
Подойдет одежда из тканей 
одного вида — хлопок, 
шерсть, лен. Отнести на пере-
работку можно любые вещи, 
кроме верхней одежды: кур-
ток, плащей, пуховиков. 
Обычно при их производстве 
используется плотная ткань, 
которая плохо поддается пе-
реработке.
Вещи, которые разонрави-
лись или износились, можно 
отдать в специальные экобок-
сы в районных центрах «Ме-
сто встречи».
— Очень важно сдавать одеж-
ду в хорошем состоянии: по-
стирать перед сдачей и убе-

диться в том, что все вещи су-
хие. Зачем это нужно? Дело 
в том, что влажные вещи нель-
зя переработать, и они портят 
одежду, которую сортируют 
рядом с ними. Иногда бывают 
случаи, что к нам возвраща-
ются и просят вернуть сдан-
ные вещи, потому что вспоми-
нают, что в кармане сданной 
куртки, например, забыли 
важный документ или бан-
ковскую карту. Поэтому мы 
всегда просим наших гостей 
проверять карманы, перед 
тем как отдать вещи на пере-
работку. Ведь найти их после 
сдачи бывает непросто, — 
рассказала «ВМ» управляю-
щая районного центра «Место 
встречи Ангара» Ирина Хо-
ненко.
Старую одежду принимает 
благотворительный фонд 
«Второе дыхание». 
— Мы не только сдаем вещи 
на переработку, но и переда-
ем те из них, что в хорошем со-

стоянии, нуждающимся. Если 
у вас есть вещи, которые вам 
больше не нужны, приходите 
в наш центр. Мы с удоволь-
ствием поможем вам отдать 
их на вторсырье или найти 
для них новых хозяев, кото-
рым они точно пригодятся, — 
добавила Ирина Хоненко. 
Кроме того, социальный про-
ект создает из сданного втор-
сырья экологичное топливо. 
Из непригодных для жертво-
вания вещей изготавливают 
гранулы топлива, которые за-
тем используются в промыш-
ленности, например в печах 
цементных заводов и ТЭЦ. 
Сдать вещи можно в пунктах 
приема, расположенных по 
всей Москве. 
Принять участие в проекте 
просто: нужно лишь потра-
тить немного времени и отне-
сти ненужные вещи в один из 
пунктов сбора вторсырья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

12 декабря. Управляющая районного центра «Место встречи Ангара» Ирина Хоненко показывает 
работу экобокса, в который можно сдать вещи 

Молодых профессионалов 
приглашают на чемпионат

Самозанятым помогут 
продвигать свои товары и услуги

Вчера стартовал прием зая-
вок на участие в чемпионате 
профессионального мастер-
ства «Московские мастера», 
который состоится в 2024 го-
ду. Об этом сообщила заме-
ститель руководителя Де-
партамента образования 
и науки Москвы Ирина Швец.

Соревнования пройдут в трех 
возрастных категориях: среди 
школьников 11–13 лет, школь-
ников от 14 лет и студентов 
колледжей.
— Участие в региональных со-
стязаниях станет для ребят от-
личной возможностью проя-
вить себя и побороться за зва-
ние лучших в своей профес-
сии. Высокие результаты, 
которых добиваются юные 
мастера, являются ярким под-
тверждением качества обра-
зования в столичных коллед-
жах, — отметила Ирина 
Швец. 

Она напомнила, что совсем 
недавно в Санкт-Петербурге 
завершился финал чемпиона-
та «Профессионалы», на кото-
ром студенты московских 
колледжей и школьники ста-
ли абсолютными лидерами 
медального зачета, показав 
высочайший уровень мастер-
ства и профподготовки.
Участники чемпионата «Мо-
сковские мастера» в следую-
щем году продемонстрируют 
свои профессиональные на-
выки почти по 300 компетен-
циям в ведущих отраслях эко-
номики — от пищевой про-
мышленности до машино-
строения и сферы услуг. 
Добавят в будущем году и но-
вые компетенции: «Эксплуа-
тация автомобильного элек-
трооборудования и автомати-
ки», «Издательское дело» 
и другие. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Программа поддержки биз-
неса Минэкономразвития 
России и VK стала доступна 
самозанятым.

У московских самозанятых 
появилась возможность удво-
ить рекламный бюджет в VK. 
Акция доступна тем, кто ра-
нее не продвигал свои товары 
и услуги на платформе VK Ре-
клама или делал это более по-
лугода назад.
— Продвижение товаров или 
услуг — одна из стратегиче-
ских задач для любого бизне-
са: от этого напрямую зависят 
прибыльность и успешность 
проекта. Теперь и самозаня-
тые могут найти новых клиен-
тов, получить заказы, увели-
чить выручку, сэкономив на 
запуске рекламных кампа-
ний, — отметила заммини-
стра экономического разви-
тия РФ Татьяна Илюшникова.

Чтобы воспользоваться такой 
возможностью, необходимо 
подать заявку на сайте мой-
бизнес.рф, дождаться звонка 
специалиста ГБУ «Малый биз-
нес Москвы» и получить спе-
циальный купон. 
— Продвижение товаров и ус-
луг на электронных площад-
ках — мощный инструмент 
стимулирования продаж. 
Предприниматели столицы 
уделяют внимание продвиже-
нию своей продукции: обуча-
ющие мероприятия этой на-
правленности входят в тройку 
самых востребованных. А но-
вый запуск проекта сделает 
продвижение доступным 
и для самозанятых, — отме-
тил глава ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» Станислав Иванов.
Мера поддержки действует до 
30 апреля 2024 года.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вещи, отражающие 
настоящую русскую культуру
Вчера в Москве открылась 
34-я выставка-ярмарка на-
родных художественных 
промыслов «Ладья. Зимняя 
сказка — 2023». Корреспон-
дент «ВМ» узнал о секретах 
сохранения традиций народ-
ной культуры.

Шесть залов и два павильона 
столичного Экспоцентра от-
крыли свои двери для гостей 
одной из крупнейших ежегод-
ных выставок России. От оби-
лия экспонатов разбегаются 
глаза еще с самого входа. 
Здесь и узорчатая вышивка, 
и искрящиеся под лампами 
украшения, и посуда. А еще 
в воздухе витает сладкий аро-
мат угощений.
По словам продавца-админи-
стратора подмосковной кон-
дитерской фабрики Марины 
Минаевой, на их производ-
стве всегда рады гостям.
— У нас работает около 50 ма-
стеров, отдельный цех зани-
мается упаковкой, другой — 
конфетами, а в третьем дела-
ют пастилу, — рассказала 
Минаева. — А еще все гости 
могут сделать на мастер-клас-
се горячий пряник и забрать 
его с собой.
В преддверии новогодних 
праздников ярмарка объеди-
няет родных людей. Впервые 
вместе в этом году ее посети-
ли мама и дочь Наталья и Ана-

стасия Грачевы. По мнению 
Анастасии, в многообразии 
изделий можно четко отсле-
дить историю не только каж-
дого региона, но и страны 
в целом.
— Мы пришли не только по-
любоваться красивыми веща-
ми, но еще и за подарками для 
близких, — рассказала девуш-
ка. — Ищу для своих ино-
странных друзей гостинцы, 
которые отражали бы настоя-
щую русскую культуру.
В зале мастеров и дизайнеров 
расположилась лавка Русла-
ны Козули: с верху до низу пе-
стрят платья, шапки и муж-
ские косоворотки.
— Материалы моих изделий — 
это лен, хлопок, войлок, — рас-
сказала умелица. — А банные 
аксессуары изготавливаем 
в мастерской недалеко от Ба-
лашихи. Так получилось, что 
я страстно полюбила вышив-
ку, хотя и думала поступать на 
педагога.
Среди множества ярких пред-
метов быта выбирает подарки 
и риелтор Екатерина Кускова. 
По ее словам, общение с твор-
ческими людьми приносит 
большое удовольствие.
— Уже несколько лет мы с под-
ругой ходим на «Ладью», — 
рассказала москвичка. — Ма-
стера делают что-то своими 
руками, придумывают. Их не 
утомляет труд, они продолжа-

ют свое дело, и хочется финан-
сово поддержать их работу.
Выставка собрала под одной 
крышей более 1,5 тысячи 
участников из 70 регионов 
страны, объединив 14 направ-
лений традиционного искус-
ства. Продлится она до 17 де-
кабря. В рамках культурной 
программы выступят артисты 
и пройдут показы дизайне-
ров, будут проведены мастер- 
классы для детей по ткачеству, 
валянию из шерсти, росписи 
елочной игрушки, витражу.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

13 декабря. Дизайнер одежды и аксессуаров Руслана Козуля на выставка-ярмарке народных 
художественных промыслов «Ладья. Зимняя сказка — 2023»

Вчера в Некра-
совке участники 
проекта «Мо-
сковское долго-
летие» вышли 
на лыжню. «ВМ» 
узнала, какие 
еще активные 
занятия доступ-
ны им зимой.

московское 
долголетие
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Заявки на участие в «Мо-
сковском долголетии» 
принимают от женщин 
старше 55 лет и мужчин 
старше 60 лет. Их можно 
подать в центрах госуслуг 
«Мои документы», район-
ных отделах долголетия 
и через портал mos.ru. За-
писать москвича в проект 
могут его родственники 
или друзья, у которых есть 
учетная запись на mos.ru. 

справка

АЛЕКСАНДР ДРОЖЖИН
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВЛЕНИЯ АССОЦИАЦИИ 
НАРОДНЫЕ ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ 
ПРОМЫСЛЫ РОССИИ

Промыслы всегда славились 
тем, что передавались от отца 
к сыну, сквозь поколения. 
Многие крупные предприятия 
выросли из семейный мастер-
ских. Думаю, гостям нашей 
выставки интересно не только 
увидеть изделия, но и пооб-
щаться с наследниками тра-
диций. В рамках деловой про-
граммы мы также проведем 
Первый всероссийский кон-
гресс народных художествен-
ных промыслов России «По-
лотно».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера Автономная неком-
мерческая организация «Со-
лидарность» в Северо-Вос-
точном округе столицы про-
вела очередную отправку те-
плых вещей для нужд СВО 
в рамках проекта 
«Все для Победы». 

По словам руководителя про-
екта «Все для Победы» Ирины 
Бородиной, пункты приема 
вещей работают во всех 
17 районах СВАО. 
— Мы собираем только по 
списку то, что требуется на 
фронте, — говорит Ирина Бо-
родина. — Сейчас особо акту-
ально термобелье размеров 
48–54, теплые носки, в любых 
вариантах — и неопреновые, 
и те, что бабушки связали са-
мостоятельно. Также нужны 
перчатки, шапки, футболки, 
нижнее белье, продукты пита-
ния длительного хранения, 
медикаменты. Ну и к Новому 
году уже начали приносить 
сладкие подарки, конфеты, 
шоколад, печенье. Недавно 
была очень большая отправ-
ка. Мы собрали груз из всех 
наших пунктов. 
По словам Ирины, у «Соли-
дарности» есть хорошая база 

адресной доставки, помощь 
солдаты получают лично. 
— Из СВАО были мобилизова-
ны более 2000 человек, — 
уточняет Бородина. — Мы их 
провожали. И сразу начали 
собирать адреса. Тогда у нас 
и появился проект «Все для 
Победы» АНО «Солидар-
ность». И первая отправка бы-
ла для шестерых парней из 
Бибирева, — говорит Ири-
на. — С того момента мы объ-
явили сбор. К нам присоеди-
нились депутаты всех 17 му-
ниципальных образований 
СВАО. Они же нам предложи-
ли открыть пункты приема 
у них на базах. У нас есть от-
крытая очередь заказов в на-
шем телеграм-канале. Там мы 
пишем, что именно и кому из 
военнослужащих это нужно. 
Ирина рассказывает, что один 
из жителей Лосиноостровско-
го района узнал, что кому-то 
из парней нужны полевые те-
лефоны старого советского 
образца.
— Он сам их купил, — говорит 
Ирина. — В этот раз он принес 
и аналоговый прибор ночного 
видения. А перед прошлой по-
ездкой нам позвонила пенси-
онерка Антонина Ивановна. 

Она не выходит из дома. Ока-
залось, что она сама еще пом-
нит войну. Ее, совсем малень-
кую, мама прятала от фаши-
стов за печкой. И она пожерт-
вовала 100 тысяч рублей. Это 
очень серьезная сумма для 
пенсионерки. И она попроси-
ла потратить ее только на фор-
му. Мы закупили. И несколько 
человек получили от нее ком-
плекты. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

«Берегите себя, пожалуйста! 
Мы вас очень любим и ждем 
домой» — эти строчки, напи-
санные красивым почерком 
столичной школьницей Кри-
стиной нашим защитникам 
на передовой, пронзают до 
глубины души. 
Так же сильно, как и рисунки 
детей. В них нет страшных сю-
жетов, ужасов боевых дей-
ствий. Наоборот, они дарят 
свет и надежду на лучшее. Вот 
новогодняя елка, напоминаю-
щая, что скоро наступит лю-
бимый всеми праздник. На 
следующем рисунке гордо 
возвышается Спасская башня, 
объятая цветными всполоха-
ми фейерверков. Картинка 
очень напоминает празднова-
ние Дня Победы. Еще есть ри-
сунки семей, украшенный 
танк и яркое солнце с облака-
ми... Все это можно увидеть на 
изображениях и поделках, ко-
торые создают мальчишки 
и девчонки из школ № 1794 
и 222. 
По мнению пенсионерки-во-
лонтера Лидии Петушковой, 
такая поддержка очень важна 
солдатам. Ведь такие добрые 
весточки из родного дома, как 
ничто другое, способствуют 
поднятию боевого духа. 
— Наши ребята должны пони-
мать, что они не одни. Мы бла-
годарны всем детям, которые 

передают свои творческие ра-
боты для них, — рассказывает 
женщина. — У одного мальчи-
ка, например, погиб дядя на 
спецоперации. Он, чтобы под-
держать маму, стал рисовать 
и помогать нам плести маски-
ровочные сети.
Кроме того, благодаря таким 
творческим работам дети на-
чинают активнее интересо-
ваться историей своей страны 
и оказывать помощь тем, кто 
в ней нуждается, отмечает 
пенсионерка.
— Я знакома с одной художни-
цей, которая также потеряла 
своего сына во время военных 
действий. После случившего-
ся к ней в кружок рисования 

записалось довольно много 
ребят, — делится Лидия Пе-
тушкова. — Летом была очень 
красивая выставка с их рабо-
тами, посвященными теме 
спецоперации. В результате 
детей наградили поездкой 
в военный музей в Кубинке. 
Знаете, они с таким востор-
гом рассматривали военную 
технику и внимательно слу-
шали экскурсовода!
Волонтер Людмила Мясоедо-
ва признается, что все школь-
ные работы они передают во-
енным через коллег на пере-
довой. Бойцы украшают ими 
свои землянки. 
— Мы надеемся, что с каждым 
годом число желающих при-

соединиться к нашей доброй 
акции будет только возрас-
тать. Помимо регулярных бе-
сед в школе о защите Родины, 
с детьми должны общаться 
и их родители, — подчеркива-
ет волонтер. — Ведь от гра-
мотного воспитания подрас-
тающего поколения зависит 
судьба России, об этом всегда 
необходимо помнить. 
Людмила Мясоедова добавля-
ет, что дети часто остаются 
с ними на совместное чаепи-
тие. За сладким столом они 
делятся своими переживания-
ми и поддерживают друг дру-
га. У многих отцы, дяди, бра-
тья и другие родственники 
ушли на фронт. 

— Когда ребята приносят нам 
письма, мы часто видим, что 
на конверте написан обрат-
ный адрес. И во время своего 
отпуска или лечения военно-
служащие встречаются с деть-
ми, благодарят их за теплые 
слова и пожелания. Это очень 
трогательно, — говорит Люд-
мила Мясоедова.
По словам волонтера, не 
только дети выражают жела-
ние помогать военнослужа-
щим. К ним также часто при-
ходят и люди пожилого воз-
раста, готовые пожертвовать 
часть своей пенсии на нужды 
солдат. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru 

В районе Вос-
точное Дегуни-
но жители соби-
рают детские 
поделки, рисун-
ки и новогодние 
письма для бой-
цов спецопера-
ции. Корреспон-
дент «ВМ» пооб-
щался с волонте-
рами.

добровольчество

Силовые структуры работают на опережение, 
предотвращая атаки террористов

Вчера правоохранительные 
органы сообщили о задер-
жании мужчины, который 
планировал террористиче-
ский акт в военном комисса-
риате Новосибирска.

Случай произошел в начале 
декабря. В военкомате было 
обнаружено взрывное устрой-
ство. Вскоре правоохрани-
тельные органы задержали 
27-летнего жителя города 
Бердска, который состоял в за-
прещенной в России ячейке 
праворадикального движе-
ния. По информации, подо-
зреваемый собирался устро-
ить теракт с помощью само-
дельного взрывного устрой-
ства в виде мультиварки.
Однако подозрительный 
предмет своевременно обна-
ружили очевидцы. Они же вы-
звали специалистов, и саперы 
смогли уничтожить оставлен-

ное взрывное устройство. 
В настоящее время возбужде-
но уголовное дело и проводят-
ся следственные действия. 
Подозреваемый задержан на 
48 часов, после чего будет ре-
шаться вопрос об избрании 
меры пресечения.
— Несомненно, следователь 
выйдет в суд с ходатайством об 
избрании меры пресечения — 
заключение под стражу, так 
как уголовное дело «Террори-
стический акт» является особо 
тяжким и наказание там пред-
усмотрено от десяти лет до по-
жизненного лишения свобо-
ды, — рассказывает адвокат 
Евгений Шаламов. — Рассчи-
тывать на подписку о невыез-
де однозначно не следует.
В свою очередь, ветеран МВД 
генерал-майор милиции в от-
ставке Виктор Вохминцев уве-
рен, что преступник явно 
имел умысел — на поддержку 
украинского режима и под-
рыв Российской армии, так 
как решил совершить престу-

пление именно в военном ве-
домстве.
— Но российские сотрудники 
правоохранительных орга-
нов сработали на опереже-
ние, что в последнее время 
бывает чаще всего, — конста-
тирует Виктор Вохминцев. — 
Надо отметить, что злоумыш-
ленники почти всегда выби-
рают такие места для теракта, 
где может находиться боль-
шое количество народа, или 
те места, взрыв в которых спо-
собен вызвать большой обще-
ственный резонанс. Наши по-
лицейские с контрразведчи-
ками в данном направлении 
работают бок о бок, и у них 
уже есть большой опыт борь-
бы с этим видом правонару-
шений. 
Ветеран МВД утверждает, что 
преступления против целост-
ности государства строго ка-
раются во всех странах, и за 
них дают большие сроки.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Декабрь 2023 года. Благотворители Светлана Малько (слева) и Галина Харлан и сотрудник 
администрации МО Северный Светлана Терехова (на заднем плане) готовят к отправке 
очередную партию теплых вещей для нужд фронта

Сорвали наступление
Старший лейтенант Джа-
браил Насыров (1) обеспе-
чивал связь батальонной 
тактической группы рос-
сийских войск при пере-
дислокации на новые пози-
ции. Бойцы прибыли в за-
данный район и попали 
под артиллерийский об-
стрел со стороны украин-
ских националистов. Вра-
жеский огонь вывел 
из строя ретрансляцион-
ные пункты радиостанций. 
Старший лейтенант Насы-
ров понял, что потеря связи 
лишит командование 
управления подчиненными 
подразделениями. Под не-
прекращающимся артил-
лерийским и минометным 
огнем противника Джабра-
ил лично выдвинулся к по-
врежденной аппаратуре. 
Оперативно восстановил 
выведенные из строя 
устройства связи и настро-
ил радиосети. В результате 
Насыров смог обеспечить 
управление подчиненными 
подразделениями и связь 
командования с вышестоя-
щим штабом. 
Благодаря отважным и ре-
шительным действиям 
Джабраила Насырова рос-
сийские военнослужащие 
своевременно передали 
артиллерийским расчетам 
координаты позиций про-
тивника. Слаженная работа 
позволила уничтожить тех-
нику и живую силу, а также 
сорвать наступление укро-
нацистов.

Спас товарища 
Майор Виктор Жакевич (2) 
действовал в составе бата-
льонной тактической груп-
пы Российских вооружен-
ных сил. Вместе с сослу-
живцами он организовы-
вал оборону на одном 
из тактических направле-
ний. Тем временем украин-
ские националисты нанес-
ли удар по позициям рос-
сийских войск. Враг ис-
пользовал артиллерийские 

и минометные орудия, а за-
тем радикалы перешли 
в наступление. 
Виктор Жакевич уверенно 
вел бой с противником и ру-
ководил действиями под-
чиненных. Однако один 
из бойцов БТГ получил 
осколочное ранение 
из-за разрыва минометно-
го снаряда. Рискуя соб-
ственной жизнью, майор 
Жакевич решительно на-
правился к раненому това-
рищу и вытащил его 
из-под огня. Затем он пере-
нес подчиненного в укры-
тие и оказал ему первую по-
мощь, чем спас жизнь. По-
сле этого майор Виктор 
Жакевич передал постра-
давшего медицинскому 
инструктору для дальней-
шей эвакуации. Сам майор 
вернулся на позицию и про-
должил вести бой с укрона-
цистами. По итогам боя 
противник не смог достиг-
нуть поставленных целей 
и отступил на исходные ру-
бежи, потеряв большое ко-
личество живой силы.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Рисунки и поделки детей 
украсят блиндажи

13 декабря. Руководитель волонтерского движения в Восточном Дегунине Александра Кузнецова показывает работы столичных школьников, которые они сделали 
для военнослужащих

АЛЕКСАНДРА КУЗНЕЦОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЛОНТЕРСКОГО 
ДВИЖЕНИЯ В ВОСТОЧНОМ ДЕГУНИНЕ

Отрадно видеть, как дети, 
вкладывая свою душу и лю-
бовь, создают такие прекрас-
ные работы. Кроме того, мно-
гие из них оказывают помощь 
нашим волонтерам в плете-
нии маскировочных сетей, 
которые постоянно нужны 
солдатам. Сам по себе этот 
процесс не из легких и требу-
ет усидчивости, что заслужи-
вает большого уважения. 
Бойцы действительно осоз-
нают, что за ними стоит вся 
страна.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Украинские националисты выдыхаются
Российские штурмовики продвигаются на южнодонецком 
направлении, об этом сообщили в Министерстве обороны 
России.
— Экипажи танков Т-72Б3 одного из общевойсковых 
объединений группировки войск «Восток» оказывают ог-
невую поддержку штурмовым подразделениям в районе 
населенных пунктов Урожайное и Новодонецкое на гра-
нице Запорожской области и Донецкой Народной Респу-
блики. Танкисты группировки войск «Восток» уничтожают 
бронетехнику, огневые средства и живую силу ВСУ в опор-
ных пунктах, работают в основном с закрытых огневых по-
зиций. По словам танкистов-дальневосточников, против-
ник выдыхается, что позволяет нашим штурмовым под-
разделениям продвигаться вперед, — сообщили в Мино-
бороны.
О стабилизации обстановки на линии боевого соприкос-
новения на этом направлении сообщили и танкисты груп-
пировки «Восток».
— На фронте обстановка стала спокойнее, чувствуется, 
что противник начинает захлебываться, — привели в Ми-
нистерстве обороны России слова командира танка 
Т-72Б3 с позывным Хатуу.
Командир также отметил, что ощущается нехватка бое-
припасов у противника, в свою очередь, это дает россий-
ским артиллеристам весомое преимущество на фронте.
■
Противник несет потери
На купянском направлении бойцы подразделений «За-
падной» группировки войск огнем артиллерии и тяжелых 
огнеметных систем за сутки отразили восемь атак штурмо-
вых групп ВСУ в районах Синьковки, Ивановки, Ягодного 
Харьковской области и озера Лиман. Об этом сообщил 
официальный представитель Министерства обороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь Конашенков. Кроме того, 
бойцы ВС РФ нанесли поражение живой силе и технике 
противника северо-западнее озера Лиман и на северной 
окраине населенного пункта Синьковка Харьковской об-
ласти.
— Потери ВСУ составили до 55 военнослужащих, танк, 
бронетранспортер М113 производства США и две боевые 
бронированные машины, — сказал Игорь Конашенков.
■
Отразили нападение штурмовиков 
На краснолиманском направлении подразделения груп-
пировки войск «Центр» отразили атаку штурмовой группы 
ВСУ в районе населенного пункта Червоная Диброва ЛНР, 
сообщили в Министерстве обороны России. 
— Также огнем артиллерии нанесено поражение живой 
силе противника в районе Серебрянского лесничества.
Потери ВСУ составили до 100 военнослужащих убитыми 
и ранеными, танк и два автомобиля, — добавили в МО РФ. 
■
Дали отпор врагу
В Министерстве обороны России сообщили, что на запо-
рожском направлении подразделения группировки войск 
ВС РФ при поддержке артиллерии отразили атаку штур-
мовых групп ВСУ севернее населенного пункта Новопро-
коповка Запорожской области. 
— А также нанесли огневое поражение живой силе и тех-
нике 128-й горно-штурмовой, 33-й и 65-й механизирован-
ных бригад ВСУ в районах населенных пунктов Пятихатки, 
Работино и Нестерянка Запорожской области, — сказал 
Игорь Конашенков. — За сутки потери противника соста-
вили до 50 военнослужащих и три автомобиля.

13 декабря. Боевая работа расчета 100-мм противотанковой пушки МТ-12 «Рапира» группировки 
войск «Восток» на южнодонецком направлении в зоне проведения специальной военной операции. 
По данным Минобороны России, за минувшие сутки на этом направлении противник потерял 
до 130 военнослужащих, два пикапа, две самоходные артиллерийские установки «Акация» 
и самоходную артиллерийскую установку «Гвоздика».
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Неравнодушные соседи делятся 
теплом с бойцами 

МАРИЯ ФИЛАТКИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
ЕДИНАЯ РОССИЯ 
ЛОСИНООСТРОВСКОГО РАЙОНА

Команда СВАО приняла актив-
ное участие в сборе теплых ве-
щей и всего самого необходи-
мого, что нужно на фронте. 
Но главное — это создание 
у ребят праздничного настрое-
ния перед Новым годом. И мы 
постарались поднять его те-
плом из дома. Мы обязательно 
и дальше будем продолжать 
эту работу. Все должно быть 
для фронта, для Победы. И она 
обязательно будет за нами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На кону был престиж страны

Значение Арктики как региона для страны не-
однократно отмечали представители руковод-
ства России всех уровней. Так, например, заме-
ститель председателя правительства — полно-
мочный представитель президента в ДФО 
Юрий Трутнев уточнил, что арктическое на-
правление сегодня является стратегическим 
для развития нашей страны. 
— Прежде всего это единственная морская до-
рога, находящаяся полностью в юрисдикции 
Российской Федерации, связывающая Европу 
и Азию, — сказал он. — Арктический регион 
имеет стратегическое значение для нашей 
страны как с точки зрения укрепления эконо-
мики, так и с точки зрения обеспечения нацио-
нальной безопасности. За последние годы сде-
ланы важные шаги в его освоении и развитии. 
Разработаны и приняты Основы государствен-
ной политики Российской Федерации в Аркти-
ке, Стратегия развития Арктической зоны Рос-
сийской Федерации и обеспечения националь-
ной безопасности на период до 2035 года. 
Но развитие Арктики началось не сегодня. Еще 
100 лет назад на нее обратили внимание рос-
сийские полярные исследователи. Так, по сло-
вам директора Арктического и антарктическо-
го научно-исследовательского института Алек-
сандра Макарова, изучение этого региона уже 
тогда носило большой практический смысл. 
— Это и новые земли, и полезные ископаемые, 
и меха, и короткий путь в Азию, — говорит 
он. — Перед нашим институтом стоит задача 
обеспечения навигации на трассе Северного 
морского пути (СМП). Сегодня она усложни-
лась, необходимо обеспечивать круглогодич-
ную навигацию в восточном секторе — море 
Лаптевых, в Восточно-Сибирском и Чукотском 
морях. В момент образования института как 
Северной научно-промысловой экспедиции 
в 1920 году в его составе было всего семь чело-
век. Затем в структуре экспедиции стало уже 
несколько отделений в Петрограде, Москве, Ар-
хангельске и Вологде. Для морских экспедиций 
были переданы четыре парусно-моторных суд-
на: «Дельфин», «Грумант», «Надежда» и «Шар-
лотта». 
По его словам, пять лет спустя экспедиция бы-
ла переименована в Институт по изучению 
 Севера. 
— И уже через 17 лет с момента образования 
при поддержке института в Арктике реализует-
ся самая сложная в мире научная экспедиция — 
дрейфующая полярная станция «Северный по-
люс-1»! Стоит отметить, что это невероятный 
по амбициозности, риску и, в конечном итоге, 
успеху проект. Ничего подобного в мире ранее 
еще не было. Специальным образом разработа-
ны одежда, палатки, сформирован запас продо-
вольствия, вплоть до того, что был специально 
сконструирован самолет, необходимый для за-
броски полярников, — рассказывает Александр 
Макаров.
Ученый подчеркивает, что причин для образо-
вания нового института в то время было предо-
статочно.
— Если не брать во внимание такие политиче-
ски важные вещи, как престиж страны и демон-
страция научного превосходства, то приклад-
ным значением экспедиции были исследова-
ния для обеспечения беспосадочных перелетов 
в Северном Ледовитом океане, — рассказывает 
директор Арктического и антарктического на-
учно-исследовательского института. — А это 
существенное достижение с точки зрения обо-

роноспособности. Кроме того, экспедиция мно-
го сделала и в научном плане. Огромный спектр 
исследований, проведенных четверкой муже-
ственных людей, заложили основу для будущих 
научных программ на десятилетия вперед. Про-
грамма дрейфующих полярных станций «Се-
верный полюс» успешно просуществовала 
75 лет, а затем мы вынуждены были ее приоста-
новить. Но в 2013 году начался процесс переза-
грузки.
И это несмотря на то, что работа института не 
прерывалась даже во время Великой Отече-
ственной войны. 
— Великая Отечественная война — это отдель-
ная история, — говорит Александр Макаров. — 
Наши специалисты работали в штабах морских 
операций Западного и Восточного районов Ар-
ктики. На их плечах было обеспечение флота 
и авиации ледовыми и гидрометеорологиче-
скими прогнозами, ученые принимали участие 
в ледовых и гидрологических патрулях и авиа-
ционной разведке. Но, пока шла война, количе-
ство ученых в институте, защитивших диссер-
тации, практически не сократилось. Уже 
в 1948 году был организован первый крупный 
проект. Это была высокоширотная экспедиция 
«Север». К слову, эта экспедиция успешно рабо-
тает по сей день. В послевоенных экспедициях 
широко использовалась практика исследова-
ний труднодоступных районов. В 1956 году на-

Президент России Владимир Путин назвал освоение и обустройство Арктики приоритетом для нашего государства. По его словам, этот регион имеет важное 
значение для обороны, логистики и энергетики. Для этого в стране вводится «Арктическая ипотека», создается необходимая инфраструктура и развиваются 

населенные пункты. «ВМ» узнала у экспертов, какие в Арктике есть экономические, научные и военные интересы для нашей страны.

15 сентября 2022 года. Ледостойкая самодвижущаяся платформа «Северный полюс» в Мурманске. Она предназначена для проведения исследований в течение круглого года в высоких широтах Северного Ледовитого океана

Арктический регион России требует своего развития по многим направлениям

Где ледниковый период царит

ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
Корреспондент

Климатическая 
повестка дает 
большой простор 
для партнерства 
с другими 
государствами

транспортную инфраструктуру должным обра-
зом не расширить, то все арктические дела мо-
гут повиснуть в воздухе. Поэтому они увязыва-
ются с большой работой в Сибири. Тут пока есть 
недостатки. Например, в железнодорожной 
инфраструктуре.
Но в любом случае это даст очень мощный тол-
чок в развитии северных территорий, подчер-
кнул директор Института нового общества Ва-
силий Колташов. И, как следствие, в развитии 
всей страны в целом.

ракетного удара через Северный полюс,— го-
ворит Василий Дандыкин. — И даже сейчас 
американские атомные подводные лодки нахо-
дятся там на дежурстве и буквально торчат ря-
дом с нашими коммуникациями. Но мы доста-
точно оперативно строим авианосцы, атомные 
ледоколы нового поколения типа «Арктика». 
Например, два уже тоже стоят на подходе: «Чу-
котка» и «Якутия». К тому же был заложен су-
пермощный ледокол класса «Россия», который 
может колоть лед толщиной свыше четырех 
метров. Так что скоро по Северному морскому 
пути можно будет обеспечить круглогодичную 
навигацию. 
Но, по словам Василия Дандыкина, мы должны 
обеспечить свою безопасность по всем направ-
лениям. 
— Что касается ядерных испытаний: если аме-
риканцы будут проводить какие-то новые экс-
перименты, то мы сможем ответить на это адек-
ватно, — говорит он. — Несмотря на то, что 
последние наши испытания на Новой Земле 
проходили в начале 1990-х годов. Все возмож-
ности для этого есть.

Нужно вкладывать в ресурсы

Директор Института нового общества Василий 
Колташов уверен, что использование Северно-
го морского пути, кроме всего прочего, может 
помочь сейчас дружественному нам Китаю 
в случае его блокады. 
— Одновременно с этим по Севморпути воз-
можна поставка ресурсов с севера на юг. Вторая 
причина — в наличии там большого количе-
ства разведанных и неразведанных полезных 
ископаемых. Многие ожидания в этом направ-
лении связаны с ростом цен, — объясняет Васи-
лий Колташов. — Из этого следует, что потен-
циально этот регион очень важен. Хотя бы 
в связи с развитием там добычи и первичной 
переработки. 
По его мнению, доллар не сможет бесконечно 
быть самой сильной валютой по отношению 
к другим. Тем более что у Соединенных Штатов 
Америки сейчас огромные военные расходы. 
Да и цены на нефть и газ будут только расти. По 
словам Василия Колташова, это тоже напря-
мую влияет на повышение устойчивого интере-
са к Арктике. 
— В 2008 году, когда цены падали, интерес 
к этому региону снизился, — говорит директор 
Института нового общества. — Потом эта «но-
вая нормальность» куда-то исчезла. Цены вы-
росли. И во всех этих колебаниях неизменным 
осталось одно — цены на нефть. И возникла по-
требность в том, чтобы мы всегда были готовы 
с точки зрения предложения к резкому движе-
нию цен вверх. А если сейчас надо сокращать 
добычу, как мы делаем по решению ОПЕК+, то 
мы сокращаем. Но не забываем про Арктику. 
И смотрим чуть дальше. Но это, естественно, 
означает, что понадобятся дополнительные 
вложения финансов. 
Правда, по мнению Василия Колташова, в не-
сколько другой форме. 
— Например, развивается строительство атом-
ных ледоколов, проводится дополнительная 
разведка, подготовка технологических реше-
ний. Нужно и строительство железных дорог на 
Севере, приведение в порядок и расширение 
портовой инфраструктуры. Все это и создает 
процесс развития на арктическом направле-
нии, — говорит Василий Колташов. — Однако 
есть одно «но». Важно понимать, что если 

вания, связанные с климатическими измене-
ниями в Арктике. Но без международной коо-
перации в науке достичь по-настоящему про-
рывных результатов практически невозможно. 
Но коллеги из Китая, Кореи, Индии, Турции, 
Индонезии и других стран проявляют замет-
ный интерес к развитию сотрудничества, а кли-
матическая повестка дает нам широкий гори-
зонт для партнерства. А вот многие европей-
ские ученые пока не выражают публичного 
желания проведения совместных научных ис-
следований. 
Но, по словам директора Арктического и антар-
ктического научно-исследовательского инсти-
тута, сотрудничество разных стран в этом на-
правлении в том или ином виде все равно про-
должается. 
— Потому что в науке нет и не должно быть ме-
ста для недружественных отношений. Что каса-
ется импортозамещения, то мы уже давно ори-
ентируемся на наш внутренний рынок. С этого 
года мы начали создание Государственной си-
стемы фонового мониторинга многолетней 
мерзлоты. До конца 2025 года будут разверну-
ты 140 пунктов наблюдений по всей террито-
рии залегания многолетнемерзлых пород, от 
самых северных районов Арктики до южных 
границ государства, — объясняет Александр 
Макаров.

Безопасность превыше всего

Военный эксперт, капитан первого ранга в за-
пасе Василий Дандыкин особо отмечает важ-
ность арктической зоны с военной точки 
 зрения. 
— Как мы говорили во времена Советского Со-
юза, Арктика — это самый короткий путь для 

чала работу Российская антарктическая экспе-
диция. Открыты первые станции. «Мирный», 
затем «Восток» в центральной Антарктиде. 
Сейчас у нас в Антарктике самая мощная ин-
фраструктура — десять станций, из них пять 
круглогодичных и пять сезонных.
По словам Александра Макарова, мировое на-
учное сообщество всегда проявляло интерес 
к советским полярным проектам. 
— Особенно это проявилось в период оттепели 
и перестройки, — говорит директор Арктиче-
ского и антарктического научно-исследова-
тельского института . —Тогда открывались со-
вместные лаборатории, проводились исследо-
вания. Наши ученые работали вместе с колле-
гами из Европы и США. В числе крупнейших 
современных проектов последних лет можно 
выделить международные экспедиции NABOS 
и Arctic Century, проект MOSAICA. 
Но в 2013 году программа дрейфующих стан-
ций была приостановлена почти на десять лет, 
подчеркивает Александр Макаров. Тогда экспе-
диция «Северный полюс-40» была экстренно 
эвакуирована по причине активного таяния 
льдов.
— В тот период и родилась идея строительства 
судна специального назначения, которое ста-
нет базой для работы полярников. Потребова-
лось почти пять лет, чтобы доработать идею 
и убедить всех, что этот проект жизнеспособен 
и необходим, — отмечает Александр Мака-
ров. — В 2018 году Росгидромет подписал кон-
тракт на строительство судна с Адмиралтей-
скими верфями. В 2022 году программа была 
возобновлена на новом техническом и техно-
логическом уровне при поддержке уникально-
го научного судна — ледостойкой платформы 
«Северный полюс». Более года она успешно ра-
ботает в высоких широтах Северного Ледовито-
го океана. 
По словам директора НИИ, как и прежде, науч-
ный лагерь обустраивается на льду рядом с суд-
ном. Но при деформации или подвижке ледово-
го поля работы продолжаются уже с борта.
— Первая экспедиция при поддержке ледостой-
кой платформы во многом была эксперимен-
тальная, поэтому мы старались отработать раз-
ные варианты работы, в том числе в части сме-
ны экспедиционного состава. Первая ротация 
состоялась в апреле, для нее был выбран авиа-
ционный формат, — отмечает Александр Мака-
ров. — Логистическая операция включала де-
сять авиаперелетов общей протяженностью 
свыше 16 тысяч километров. Смена полярни-
ков произошла на льду в 60 километрах от Се-
верного полюса. В настоящее время экспеди-
ция продолжает свой дрейф в районе 83-го гра-
дуса северной широты, но мы рассчитываем, 
что ледостойкая платформа своим ходом вер-
нется в Мурманск. Экспедиция «Северный по-
люс-42» должна стартовать во второй половине 
2024 года.
Директор Арктического и антарктического на-
учно-исследовательского института отметил, 
что санкции, наложенные на Россию, отрази-
лись и на работе.
— Мы успешно наращиваем присутствие в Ар-
ктике — с этого сезона на трассе Северного 
морского пути начинается круглогодичная на-
вигация на регулярной основе, — говорит 
Александр Макаров. — Активно идет освоение 
крупных месторождений по добыче нефти, газа 
и редкоземельных металлов на арктическом 
шельфе. Мы также очень успешны в науке. Сей-
час проводятся масштабные научные исследо-

На днях в Санкт-Петербурге прошел 
XIII Международный форум «Арктика: на-
стоящее и будущее». Там глава профильной 
рабочей группы Госсовета по развитию Ар-
ктики Андрей Чибис рассказал о несколь-
ких успешно реализованных проектах. Так, 
по его словам, были утверждены 30 милли-
ардов рублей на ближайшие три года на ре-
новацию ЗАТО Арктической зоны России. 
Кроме того, в стране появилась «Арктиче-
ская ипотека» — льготная программа по-
зволяет купить или построить жилье в кре-
дит по ставке до 2 процентов годовых в ар-
ктических населенных пунктах России. Ее 
могут оформить молодые семьи и граждане 
с детьми, представители отдельных про-
фессий, а также вынужденные переселен-
цы с территорий Украины, ЛНР и ДНР. Кро-
ме того, были утверждены опорные насе-
ленные пункты Арктики и расширены кри-
терии для программы «Приоритет-2030».

справка

цитата

Всем, кто так же, как и Рос-
сия, заинтересован в устой-
чивом развитии этого 
уникального региона, 
мы будем предлагать со-
вместную работу. Рассма-
триваем Арктику не как по-
ле геополитических интриг, 
а как территорию диалога, 
стабильности и конструк-
тивного сотрудничества.
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Официальным открытием первой экспе-
диции «Северный полюс-1» считается 
6 июня 1937 года (вблизи Северного по-
люса), когда льдину покинули самолеты, 
доставившие полярников и оборудование 
на льдину. В состав экспедиции вошли ру-
ководитель станции Иван Папанин, гео-
физик и метеоролог Евгений Федоров, ра-
дист Эрнст Кренкель и гидробиолог и оке-
анограф Петр Ширшов.
Станция дрейфовала девять месяцев 
и, пройдя более 2000 километров, была 
вынесена в Гренландское море. После че-
го, 19 февраля 1938 года, снята со льдины 
в нескольких десятках километров от по-
бережья Гренландии советскими ледо-
кольными пароходами «Таймыр» 
и  «Мурман». 
Все четверо полярников были удостоены 
звания Герой Советского Союза. Это зва-
ние присвоено и летчикам, доставившим 
полярников на Северный полюс.

ИСТОРИЯ

СЕ
РГ
ЕЙ

 Е
Щ
ЕН
КО

/Т
АС
С



6 Служба новостей представляет Вечерняя Москва 14 декабря 2023 года № 236 (29604) vm.ru

За безопасность дорог отвечают профессионалы

В актовом зале вуза собрались 
сотни преподавателей, сту-
дентов, выпускников и просто 
друзей МАДИ. В торжествен-
ной обстановке прозвучали 
поздравления первых лиц, 
а также наградили победите-
лей конкурсов, вы-
брали лучших сре-
ди кафедр, науч-
ных коллективов, 
преподавателей 
и студентов. В по-
следней номина-
ции свой диплом 
получила студентка 4-го курса 
МАДИ Софья Фомушкина.
— Этот год прошел у меня в на-
учной деятельности и в уче-
бе,  — отметила Софья Фомуш-
кина. — Я полностью была 
погружена в учебный процесс, 
и у меня мало перерывов, 
я была либо на парах, либо 
в лаборатории. 
У Софьи уже есть научные 
статьи в разных журналах, 
в том числе и в иностран-
ных, а также несколько па-
тентов на базы данных и про-

граммы для компьютеров для 
вычисления по тематике, ко-
торой посвящена научная де-
ятельность Софьи Фомушки-
ной, — лаборатория электро-
физических методов обра-
ботки, а также большая 

специализация на 
ультразвуке и его 
применении. 
— О своих дости-
жениях я расска-
зала профкому 
МАДИ и таким об-
разом выиграла 

этот конкурс, — рассказала 
Фомушкина. — А сама я учусь 
на направлении аэродром-
ных машин. 
Также о достижениях и исто-
рии вуза всем присутствую-
щим рассказал ректор Мо-
сковского автомобильно-до-
рожного государственного 
технического университета 
Артем Ажгиревич.
— В 1930 году МАДИ был ос-
нован как один из первых со-
ветских институтов, занима-
ющихся подготовкой специ-

алистов для стремительно 
развивающихся автомобиль-
ных и дорожных трасс моло-
дой Страны Советов, — отме-
тил ректор МАДИ Артем Аж-
гиревич. — В первые дни Ве-
ликой Отечественной войны 
МАДИ перешел на военное 
положение. 
По его словам, в то время 
большое внимание стало уде-
ляться боевой подготовке все-
го коллектива.

— 300 студентов старших 
курсов были мобилизованы 
на фронт в военно-дорожные 
части танковых и автомо-
бильных войск, — рассказал 
Артем Ажгиревич. 
Студентов младших курсов 
направили на строительство 
оборонительных линий, про-
тивотанковых рвов под Мо-
сквой и Вязьмой. С 1941 по 
1943 год МАДИ находился 
в эвакуации в Узбекской ССР. 

— За всю историю вуза МАДИ 
подготовил и выпустил более 
147 тысяч специалистов как 
для отечественной экономи-
ки, так и для экономик более 
70 зарубежных стран, — доба-
вил Ажгиревич. 
Настоящей точкой притяже-
ния инновационных идей мо-
лодых мадийцев стал Центр 
инженерного образования 
(ЦИО). В центре студенты 
под руководством лучших 
преподавателей в сотрудни-
честве с ведущими промыш-
ленными партнерами зани-
маются созданием гоночных 
болидов и мототехники, уча-
ствуют в соревнованиях. Ко-
манда центра регулярно 
представляет свои разработ-
ки на авторитетных выстав-
ках и форумах. В этом году 
некоторым студентам по-
счастливилось проходить 
практику на крупнейшем до-
рожном объекте — трассе 
М-12.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

13 декабря. Исполняющий обязанности директора департамента автомобильной промышленности и железнодорожного машиностроения Минпромторга Дмитрий Чернов 
поздравляет студентку 4-го курса МАДИ Софью Фомушкину с победой в конкурсе «Лучший студент»
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ВСЕГДА 
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САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера Московский автомобильно-дорожный государственный технический университет (МАДИ) отметил 93-летие.
В рамках мероприятия наградили лучших среди преподавателей, кафедр и студентов.

Усадьба Деда Мороза готова 
создавать праздник
СТР. 1 ➔
Московский Дед Мо-
роз отметил, что в пре-
дыдущие годы его ре-
зиденцию посещали 
дети из новых регио-
нов России. И нынеш-
ний праздник не стал 
исключением.
— Были ребята из Ма-
риуполя, Донецка 
и многих других горо-
дов. Мы дарим им по-
дарки и делаем все 
возможное, чтобы 
они почувствовали се-
бя среди хороших добрых дру-
зей, — объяснил волшебник.
По словам Деда Мороза, не 
важно, где человек живет 
и чем он занимается. 
— Главное, чтобы он к нам 
пришел с чистым, открытым 
сердцем. Но и мы с добротой 
к каждому относимся, — рас-
сказал Дед Мороз. — Все по-
мощники, друзья — они уже 

готовят свои костюм-
чики и подарки. Всех 
навестим и поздра-
вим. Так что ждите 
в гости, мои друзья, 
и я обязательно побы-
ваю везде, где только 
будет возможность.
По словам зимнего 
волшебника, он жи-
вет не по восточному 
календарю, а по на-
шему — славянскому. 
— Уверен, что 2024 
год будет хорошим, 
добрым и все в нашей 

жизни образуется. Плохие не-
гативные мысли и события от 
нас уйдут и исчезнут, а оста-
нутся только проблемы по ме-
лочам. Нас ждет только самое 
хорошее и доброе. Люди по-
мирятся и будут жить счастли-
во, — рассказал Московский 
Дед Мороз.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Резиденция Московского Деда Мороза 
подготовила программу празднования 
Нового года для жителей и гостей столицы.

Число происшествий 
продолжает снижаться
В федеральном ведомстве от-
метили, что число инциден-
тов, связанных с отказами 
авиатехники и двигателей, 
составило всего 0,4 тысячи 
случаев — это на 2 процента 
меньше, чем за период янва-
ря-ноября 2022 года.
— Для обеспече-
ния исправности 
авиапарка, в том 
числе импортно-
го, Росавиация 
сертифицировала 
445 организаций 
по техническому 
обслуживанию и ремонту, — 
прокомментировали в ве-
домстве.
Они также рассказали про 
статистику за ноябрь текуще-
го года. По данным Росавиа-
ции, количество инцидентов, 
связанных с отказами авиа-
техники и двигателей, сокра-
тилось в сравнении с ноябрем 

2022 года на 18 процентов 
и составило 40 случаев.
Военный летчик, кавалер ор-
дена «За службу Родине в Во-
оруженных Силах» III степени 
Юрий Козловский отмечает, 
что число происшествий как 
в советское, так и российское 

время рассчитыва-
ется от числа нале-
тов судов.
— И то, что стати-
стика понизи-
лась, — это факт. 
Я слежу за работой 
российских судов: 

отказы были, есть и будут, но 
главное, чтобы процент был 
небольшой, — отмечает Коз-
ловский. — Думаю, эта тен-
денция продолжится, так как 
у нас очень профессиональ-
ные летчики, которые прохо-
дят хороший курс обучения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в Росавиации сообщили, что в стране 
в 2023 году снизилось на 1,3 процента число 
авиапроисшествий.

Студенты дарят воспитанникам детских 
домов ощущение волшебства
В Интерклубе РУДН на вто-
ром этаже располагается 
Женский комитет. Но, несмо-
тря на название, стать частью 
этого дружного коллектива 
могут не только представи-
тельницы прекрасного пола, 
но и все, кому близки идеи гу-
манизма, добровольчества 
и кто хочет проявить свои 
творческие и организатор-
ские способности.
Поэтому даже к такой, по су-
ти, рутинной работе, как упа-
ковка подарков, молодежь 
подходит нестандартно. Сту-
денты раздали всем новогод-
ние шапочки с блестящим 
помпоном. Студенты верят, 
что они настоящие помощни-
ки Деда Мороза. 
— Мы готовим новогодние 
подарки для детей из подшеф-
ных детских домов каждый 
год. Сбор игрушек начинаем 
еще в ноябре. Для нас это всег-
да очень важный процесс, — 
объяснила волонтер Валерия 
Титова.
В ноябре каждого года студен-
ты и преподаватели могут от-
крыть письма, которые им по-
сылают из детских домов. 
В них — самые сокровенные 
желания ребят. В этом году на 
«волшебную почту» в РУДН 
пришло около 200 писем.
Если заветный подарок слиш-
ком дорогой, то студенты 
и преподаватели могут объе-
диниться в группы 
и подарить его от 
коллектива. Но же-
лания у детей са-
мые разные. 
— Я собрала для 
ребенка все, о чем 
он написал в пись-
ме, — рассказывает студентка 
Елена Кайман, заворачивая 
коробку в подарочную упа-
ковку. — Это джинсы и не-
большая игровая приставка.
Для того чтобы каждый ребе-
нок получил то, что загадал, 
эльфы-помощники уточняют 
у студентов и преподавате-
лей, что внутри коробки. 

И просят, чтобы не забывали 
про ответные письма от Деда 
Мороза — дети очень любят 
их читать. 
Эта университетская добрая 
традиция стала настолько по-
пулярна и любима у студен-
тов, что на помощь Женскому 

комитету приходят 
и те, кто уже поки-
нул стены вуза. Вы-
пускники меди-
цинского факуль-
тета Алван Морта-
да из Ливана со 
своим другом Джа-

дом Абдул Мона специально 
приехали, чтобы упаковать 
подарки.
— Я участвую в этой акции 
уже не первый год, — отмеча-
ет Алван. — Для меня очень 
важно помогать детям. Со 
многими ребятами мы знако-
мы лично, они очень ждут мо-
его приезда. Бывает, что и «па-

пой» могут назвать. От этого 
душа просто разрывается. 
Я знаю, что им нужна помощь, 
и важно, что я могу ее предо-
ставить.
Студенты также подготовили 
сказку, которую они покажут 
юным зрителям. А 23 декабря 
они сыграют ее для других 
студентов РУДН. 
— Мой персонаж — звездочет, 
он придумывает сказку для 
звезд. Она заключается в том, 
что Змей Горыныч ждет, пока 
из яйца вылупится его сын — 
маленький дракон, который 
должен уничтожить Новый 
год. Но яйцо скатывается с го-
ры, и его находит группа де-
тей, которая учит его добрым 
делам. В итоге Новый год на-
ступает, и все заканчивается 
хорошо, — отмечает студент-
ка Виктория Джумашева. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Студенты Российского университета дружбы народов (РУДН) собираются поехать в подшефные 
детские дома: упаковывают подарки, репетируют спектакль. На подготовке побывала «ВМ». 

история
Московский автомобильно-дорожный государственный 
технический университет (МАДИ) учрежден постановлени-
ем Совета народных комиссаров СССР № 748 от 13 декабря 
1930 года. В 1931 году состоялся первый выпуск инжене-
ров, и 36 молодых специалистов были направлены на стро-
ительство дорог, мостов и транспортных сооружений СССР. 
В послевоенное время выпускники института внесли боль-
шой вклад в восстановление народного хозяйства — их 
усилиями были отремонтированы тысячи мостов, сотни ты-
сяч километров автомобильных дорог, строились и прокла-
дывались новые путепроводы, тоннели и магистрали. 

альма-матер

Предприниматели получат консультации 
Акция стартует в 12:00 и бу-
дет длиться четыре часа — до 
16:00. Проведут ее практиче-
ски во всех территориальных 
отделах Роспотребнадзора 
и в Управлении, расположен-
ном по адресу: Графский пе-
реулок, 4, корпуса 2, 3, 4.
— Мероприятие направлено 
на повышение правового 
информирования 
предпринимателей 
о деятельности ве-
дом ства, — расска-
зал «ВМ» главный 
специалист пресс-
служ бы Управле-
ния Роспотребнад-
зора Андрей Федотов. — Им 
будут разъясняться права 
и обязанности индивидуаль-
ных предпринимателей и об-
разованных ими юридических 
лиц, а также тонкости в обе-

спечении санитарно-эпидеми-
ологического благополучия 
населения и защиты прав по-
требителей.
Москвичи в день проведения 
акции смогут получить бес-
платные консультации по 
многим другим вопросам. 
— Например, по контролю за 
детскими образовательными 

организациями, за 
реализацией това-
ров для детей 
и подростков, — 
отметил Федо-
тов. — При этом 
предприниматели 
могут обратиться 

на прием к руководителям Ро-
спотребнадзора лично или по-
звонить по телефону 8 (495) 
687-63-60. 
Также можно получить кон-
сультацию по контролю за 

объектами коммунально-бы-
тового обслуживания, за пи-
щевыми объектами, за усло-
виями труда и радиационной 
безопасностью. А еще полу-
чить разъяснения по вопро-
сам лечебно-профилактиче-
ских мероприятий.
По словам Андрея Федотова, 
обратившиеся получат экс-
пертную помощь: предприни-
мателей будут принимать 
первые лица Роспотребнадзо-
ра. Это начальники отделов, 
территориальных управле-
ний, а также заместители на-
чальников отделов.
Контактные номера профиль-
ных отделов и адреса окруж-
ных филиалов ведомства 
можно найти на сайте Роспо-
требнадзора.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Сегодня Управление столичного Роспотребнадзора проводит традиционную ежеквартальную 
акцию «День открытых дверей для предпринимателей».

знание — сила

до Нового 
года 

осталось

дней
18

ЕЛЕНА НЕСТЕРЕНКО
КУРАТОР ЖЕНСКОГО КОМИТЕТА РУДН

Акция проходит уже на протя-
жении 11 лет. В ней может 
участвовать как группа сту-
дентов, так и один человек. 
Письма от малышей из дет-
ского дома разбирают и пре-
подаватели университета. 
У детей всегда конкретные 
запросы. Они хотят то, что им 
действительно необходимо. 
В прошлом году очень были 
популярны подушки-обни-
машки. В этом же году ребята 
хотят спортивные костюмы. 
Вещи, которые пригодятся 
в быту, обычно просят те, кто 
уже в этом году выпускается. 
Всего под нашим шефством 
два детских дома: в селе Ляхи 
и деревне Лухтоново Влади-
мирской области.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

безопасность
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12 декабря. Выпускники РУДН Алван Мортада, Джад Абдул Мона и Юлия Чисакова (слева направо) 
собирают подарки для детей из детского дома

доброе дело

«Дни открытых дверей 
предпринимателей» — 
традиционные и прово-
дятся ежеквартально, 
то есть четыре раза в год. 
По практике по всей сто-
лице к специалистам Ро-
спотребнадзора как лич-
но, так и по телефону обра-
щаются от 350 до 400 че-
ловек. Как правило, 
предпринимателей инте-
ресуют вопросы по их по-
вседневной деятельности, 
которые возникают в ра-
боте. Представители биз-
неса консультируются, как 
правильно поступать, что-
бы не нарушить закон.

справка
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Сейчас Дидюля работает над масштабным шоу 
инструментальной музыки, которое предста-
вит зрителю безграничные возможности уди-
вительного жанра, где важна только мелодия. 
Уже прописана световая партитура, утвержда-
ется состав музыкантов — известно, что в буду-
щем концерте примут участие около ста чело-
век. У гитариста плотный гастрольный график, 
но он нашел время, чтобы поговорить о пробле-
мах инструментальной музыки. Наш разговор 
неожиданно вышел на совсем другой уровень 
и затронул важные вопросы — особый путь Рос-
сии и даже смысл жизни.
Ваш коллектив — самый известный среди ин-
струменталистов. Это связано с тем, что сам жанр 
не массовый?
Это направление действительно сложное. В на-
шей стране оно только начинает развиваться, 
а мы стали амбассадорами музыки без слов.
В 1998 году я уже серьезно мечтал именно об 
инструментальном жанре, мы начали работу. 
Многие музыканты не верят в себя, поэтому по-
хожих проектов немного. Есть джазовая, элек-
тронная музыка, но известный солист-инстру-
менталист — явление редкое. Хотя я бы отме-
тил Алексея Архиповского, балалаечника с яр-
кой индивидуальностью. Есть и другие 
музыканты, но, опять же, все только начинает 
развиваться. К сожалению, Россия немножко 
отстает в музыкальной индустрии, да и вообще 
сейчас кризисное время не только в нашей му-
зыке, но и в мировой. Но я верю в будущее ин-
струментального жанра, и мы своим примером 
показываем, что он имеет своего зрителя. Ауди-
тория у нас чуткая, умная, интеллигентная, 
вдумчивая. Но думаю, направление может 
стать более массовым, рисую себе красочные 
перспективы.
А с чем это связано? Сложно воспринимать одну 
мелодию? 
Нет. Просто специалисты музыкальной инду-
стрии, продюсеры, плохо понимают жанр. 
А зритель при этом к такой музыке готов! Ин-
струменталисты из-за рубежа, те же Янни Хри-
сомаллис или Людовико Эйнауди, собирают 
Кремлевский дворец и «Крокус». Это показыва-
ет, что в России много ценителей. Но индустрия 
настолько робкая, несмелая или непрофессио-
нальная, что просто не знает, что с этим жанром 
делать. За 20 лет мы хорошо изучили рынок, 
зрителя, и, в свою очередь, я готов привлекать 
профессионалов и финансирование, чтобы раз-
вивать направление. 
Кто ваша основная аудитория?
У нас очень разные слушатели. Основной зри-
тель возраста 35+ — они идут с нами по жизни 
на протяжении двадцати лет. Но на концертах 
вижу детей, подростков и людей, умудренных 
опытом. Приходят те, кто интересуется гита-
рой, и хотят увидеть, как разные композиции 
в аранжировке музыкантов могут жить на сце-
не независимой жизнью.
Но главное — это люди, которым не нужны сло-
ва. Во многих песнях, к сожалению, много де-
шевых посылов, ограниченных смыслов. Ин-
струментальная музыка этих недостатков ли-
шена — можно мечтать, фантазировать о мело-
дии, и каждый ее воспринимает в соответствии 
с собственным мировоззрением. Такая музыка 
уместна в любой ситуации, вы будете слушать 
ее в разном настроении: в уединении и с дру-
зьями, когда вам весело и грустно. С песней не 
так. Если она про разлуку, ты не будешь слушать 
ее в радости. Так что я вижу, что потенциал ин-
струментальной музыки не раскрыт: она может 
иметь стадионный размах, звучать на площа-
дях. Вопрос, как ее подать — тут уже важно ис-
кусство музыкантов, творческой команды. Но 
при этом нужно уметь сохранить вдумчивость 
и интимность, которые все-таки присущи ин-
струментальному жанру. Вот такие разные не-
сочетаемые качества, размах и интимность, 
сочетает в себе музыка без слов.
Вы начинали в 2000-х, распространяли музыку 
на компакт-дисках, заявляли о себе на таких 
фестивалях, как «Славянский базар» в Витебске. 
Сейчас молодым музыкантам найти слушателя 
легче?
Сложнее, потому что музыка в наше время 
обес ценилась — ее стало слишком много. Каж-
дый может купить компьютер, записать трек. 
Ежедневно в России выходят десятки тысяч 
композиций, а в мире — сотни тысяч. С одной 
стороны, появились безграничные возможно-
сти, но найти аудиторию трудно — большой 
риск просто утонуть в этом океане разных ком-
позиций. А раньше, как только появлялся та-
лантливый человек, на него обращали внима-
ние менеджеры, продюсеры или организаторы 
концертов, начинали ему помогать, развивать. 
Что бы посоветовали молодым исполнителям? 
Надо построить четкий план работы лет на 
пять — создавать музыку, общаться с людьми, 
набираться знаний, разбираться в индустрии. 
В течение этого времени появится первый ре-
зультат, и через какое-то время ты уже стано-
вишься непотопляемым, а потом — артистом 
вне моды и трендов. Так что главное — иметь 
запал на долгую работу. Бывают случаи, когда 
артист вспыхивает быстро, но это исключение. 
Поэтому нужно быть терпеливым, трудолюби-
вым и верить в себя. Иначе даже одаренные му-
зыканты через полгода-год теряют энтузиазм 
и отступаются. 
У меня тоже были и есть испытания, но я всю 
жизнь занимался любимым делом, играл с на-
слаждением, а нужные события, люди, примы-
кали сами. Мне нужно было только открыться 
им. Даже сейчас мне интересен любой кон-
церт — камерный, большой, благотворитель-
ный. Я счастлив с инструментом и смотрю на 
мир наивными, детскими глазами. 
Неужели не нарастает защитный панцирь? 
Мне очень помогает команда, она ограждает 
меня от сложностей, защищает. Я это чувствую, 
и оставляю себе возможность пошалить, поку-
ражиться, повалять дурака на сцене. Зритель 
видит, как мы кайфуем, и ему это нравится! Хо-

Дидюля — музыкальная группа, которую знают не по нашумевшим эфирам на телевидении или радиостанциях, а благодаря концертам. Коллектив, работающий 
в редком жанре инструментальной музыки, без перерыва гастролирует. Корреспондент «ВМ» поговорила с основателем группы о проблемах современной 

музыкальной индустрии, о миссии, которую он видит в сохранении духовных ценностей, и о том, как важно быть уверенным в собственном предназначении.

2 февраля 2023 года. Музыкант-виртуоз Дидюля настраивает один из самых любимых инструментов в своей коллекции, которая насчитывает более 35 гитар 

Гитарист-виртуоз Дидюля: Музыка возвращает человека к божественной природе

Мелодии будущего

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

нично может звучать в любой точке мира, по-
тому что есть внутреннее доброе желание по-
делиться красотой гармонии. Это понимание 
и дает мне сил.
Вы легко нашли свою миссию? Почувствовали 
талант и выбрали гитару... 
Тут все так сложилось. Родители помогали, ку-
пили инструмент, и атмосфера в семье у нас бы-
ла хорошая: уклад жизни строгий, но правиль-
ный. Меня окружала музыка. Часто звучал мой 
собственный внутренний голос, и я ощущал, 
как мир меняется, когда звучат мои мелодии. 
В жизни, особенно в подростковом периоде, хо-
чется все бросить, нет терпения, и нужен под-
держивающий свет извне. Я чувствовал, где 
мой путь, замечал знаки. 
Первым был фестиваль «Зорная ростань» 
в Гродно. Меня выбрали как инструментали-
ста, после этого был «Славянский базар». 
Я вдумчиво наблюдал за миром, думал, искал 
мой способ, как его улучшать. Такой был вну-
тренний вопрос: что мне сделать, чтобы я в ми-
ре нашел свое место? Увлечения были раз-
ные — автомобилями, велосипедами, спор-
том... Но я все равно понимал, что музыка — 
мой мир. Так что внутренний камертон важен, 
когда ты чувствуешь, что тебе радостно от того, 
что ты делаешь. Бывает, играю аж до мозолей, 
а ложусь спать счастливым!
Потом уже Москва меня перетирала, вымалы-
вала... Да и сейчас много испытаний. Ни один 
фестиваль нас не пускает, телевидение и радио 
закрыто, многие площадки нас не принимают.
Почему? 
Объяснения нет. Но это меня закаляет, это мой 
стимул делать музыку еще ярче, быть более на-
пористым и нести это знамя инструментальной 
музыки в стране.
Ваш главный источник вдохновения — гитара. 
В интервью читала, что у вас около 35 гитар. 
Сейчас коллекция пополнилась? 
Примерно такое число осталось, думаю. У меня 
есть и фламенко-гитара, двенадцати- и восем-
надцатиструнные, электрические и акустиче-
ские, греческая и ирландская бузуки, безладо-
вая гитара... Все это действующие инструмен-
ты — они используются в концертах, я за ними 
ухаживаю, реставрирую. 
Какая гитара самая необычная? 
Восемнадцатиструнная. Она уникальна. Это 
работа ивановского мастера. Она звучит вол-
шебно! Да и внешне выглядит удивительно: 
большая, широкая. 
Игре на необычных гитарах приходится учиться 
заново? 
Конечно! Принцип работы одинаковый, но 
нужно разбираться с инструментом, перестра-
ивать мышление. И каждый раз это приводит 
к удивительному результату — когда привыка-
ешь к новому инструменту, появляются новые 
идеи, новые краски. Как ребенок, ты получа-
ешь новую игрушку, полностью концентриру-
ешься на новом инструменте. Даже порой мо-
жешь его неправильно настроить, но в тот мо-
мент не важно — он тебя настолько захватыва-
ет, увлекает, что в этом потоке появляются 
новые идеи, находятся неожиданные краски. 
А у кого перенимаете новое мастерство?
Я часто учусь у молодых, школьников, старших 
коллег. Я всегда ищу новый опыт, приемы, под-
ходы, чтобы стать интереснее для самого себя. 
Сейчас легко понять, насколько ты несоверше-
нен, сколько есть удивительных музыкантов, 
необычных техник, и порой чувствуешь себя 
ребенком. Иногда это осознание удручает, на-
строение падает ниже плинтуса! Но это нор-
мально — мы же люди. Но важно уметь управ-
лять своими эмоциями, гневом, радостью дру-
гими чувствами. Я стараюсь овладеть и этим 
мастерством.
А духовными практиками занимаетесь? 
В первую очередь это молитва к Всевышнему 
с благодарностью. Остаться в тишине, пооб-
щаться с собой, посмотреть пару минут в зерка-
ло и сконцентрироваться на своем взгляде тоже 
мне помогает. Природа балансирует меня, по-
могает сонастроиться с миром. А интересные 
идеи приходят во время контрастного душа — 
мы обнуляем энергетику, вода все смывает, 
и приходят правильные мысли. 
В вашем понимании счастье — это тоже навык?
Да, но для этого нужно знание. Невежество, то 
есть нежелание понять свою природу и предна-
значение — большой грех. Если ты говоришь, 
что не хочешь ничего знать — то получишь, как 
говорится, по щам от мира за такой подход. Но 
лучше пораньше родителям передать детям ин-
формацию, что нужно изучать мир. Счастье — 
это состояние, и никакие политические, эконо-
мические и другие проблемы на него не влияют.

рошую музыку можно создавать только с от-
крытым сердцем.
Когда я слушала ваши мелодии, то подумала, 
что они погружают в медиативное состояние, 
расслабляют. Вы заметили, что в последнее вре-
мя вырос спрос на ваши композиции, когда забо-
та о себе, ментальный отдых стал здоровым 
трендом?
Возможно, но это сложно мониторить и оцени-
вать. Как композитор я вкладываю в мелодии 
медиативность, исцеляющие вибрации, прису-
щие музыке. Если говорить про студийные за-
писи, то качество звучания влияет на вас физи-
ологически. А на концертах человек попадает 

в атмосферу радости, видит музыкантов, кото-
рые играют с любовью, удовольствием, тоже 
получает энергию. 
Раньше ваши альбомы были посвящены одной 
музыкальной традиции — испанское фламенко, 
арабская музыка. Последний альбом «2021» 
и новый трек «Галатея» будто бы звучит более 
интернационально... 
Конечно, я же меняюсь. У меня появляются но-
вые подходы, приемы, культурный опыт. Про-
шлые периоды отмечены такой географией 
и стилистикой. Но все переплетается, и когда 

я пишу композиции, то об этом не задумыва-
юсь. Главной в творчестве для меня всегда была 
выразительная запоминающаяся мелодия, ко-
торую можно напеть. Я очень люблю музыку 
разных культур, отношусь к ней с большим тре-
петом, но по-своему переосмысливаю ту или 
иную традицию. Например, «Галатея» навеяна 
Кипром. Мы познакомились с музыкантом 
 Сергеем Сиротиным — он там живет — и под-
ружились, творчески пообщались. До этого бы-
ла композиция «Складук» — это редкий духо-
вой инструмент. Сейчас мы готовим новый 
сингл, где будет звучать ирландская волынка. 
Я рад, что мир сейчас стал абсолютно прозрач-
ным! Благодаря интернету мы можем оказать-
ся в любой точке земного шара, прикоснуться 
к культуре, узнать о кухне, традициях, да и во-
обще получить любую информацию. Границ 
нет, рамок нет — нам не составляет труда по-
изучать аргентинское танго, принципы пер-
куссии в Японии или Китае, окунуться в мело-
дику народов Крайнего Севера... Так что, если 
с умом пользоваться цифровым миром, кото-
рый накрыл человечество, можно найти много 
интересного и творческого. Я так и живу, на-
блюдаю за разными музыкальными течения-
ми и технологиями.
Вы много ездили по миру, в том числе по Европе 
и Америке. Сейчас остались такие проекты? 
Гораздо меньше, география сузилась. Я славя-
нин и вижу колоссальную ответственность, ко-
торая лежит на России в плане цивилизации. 
Тектонические сдвиги, политические, эконо-
мические и финансовые, которые происходят 
в мире, сфокусировались сейчас на нашей стра-
не, и ей нужно выстоять, сохранив традицион-
ные ценности, понимание культуры, веры, бо-
жественной природы... Много можно перечис-
лить. Я понимаю, что нужен здесь, где самый 
трепетный и любящий зритель. Ощущаю себя 
все же человеком планеты Земля, но родом я от-
сюда. Корневое древнее понимание родовой 
программы, музыкальной и человеческой, дает 
мне спокойствие. Мы поддерживаем дух, энер-
гию, мощь людей в непростое время в стране, 
которая порой бывает очень разной. Я же мно-
го езжу по регионам, вижу и сложную жизнь. 
Но никто же не обещал нам, что она будет слад-

кой. Земная жизнь — это испытание, путь, пол-
ный судьбоносных вызовов. 
Замечаете, как Россия меняется, особенно 
в последние лет 10?
В лучшую сторону, однозначно — тут построи-
ли новую больницу, там дорогу проложили, тут 
какие-то новые проекты появляются. Конечно, 
хотелось бы, чтобы изменения были масштаб-
нее, да и вообще более справедливого миро-
устройства... Но в моих силах создавать музыку 
и дарить ее людям, этим я и занимаюсь. Как мо-
гу — так и меняю мир. 
Многие векторы сейчас сфокусировались на 
России. Это говорит о том, что именно от нашей 
страны цивилизация ждет серьезных шагов, 
чтобы люди вновь понимали духовность, боже-
ственность, пришли к молитве, медитации, по-
ниманию тонких духовных планов и отсюда 
черпали силы для возрождения. К сожалению, 
человечество сейчас катится в пропасть. Про-
блема войн, ядерного конфликта встала как 
никогда остро. Мы живем в переломном мо-
менте, в учебнике истории, как сейчас часто 
говорят. 
То есть Россия как духовный компас? 
Да. Наша страна ведь, с одной стороны, богата 
ресурсами, но людей небогатых много. Это по-
казывает, что мы спокойно и терпеливо идем по 
жизни и не скатываемся в низость, пошлость. 
В России удерживают традиционные ценности, 
поддерживают религии, причем разные: пра-
вославие, ислам, иудаизм... Мы все живем мир-
но, страна держится, хоть на нее и бросаются со 
всех сторон, царапаются. Россия — место силы 
на земном шаре и остров благоразумия в со-
временном мире, который с катушек слетел, 
потому что в приоритете материальные ценно-
сти. А в России люди любят правду. И наше 
творчество в этом контексте имеет особенную 
уникальность — в непростое время мы появи-
лись, и уже 20 с лишним лет несем этот огонек 
надежды и смыслы, которые не выразить слова-
ми, только музыкой. 
Геополитическое понимание у меня в творче-
стве присутствует всегда. Я говорю с коман-
дой, что у нас особая, важная миссия. Может, 
мы где-то недооценены, но я понимаю, что 
наша музыка мирового масштаба. Она гармо-

Белорусский и российский гитарист-вир-
туоз, композитор Валерий Дидюля родил-
ся 24 января 1970 года в Гродно. Исполня-
ет фолк-музыку, фьюжн и нью-эйдж, ли-
дер группы «ДиДюЛя». Автор более 
120 композиций. Музыкант работал в ки-
ноиндустрии: сыграл в фильме Андрея 
Кончаловского «Дом дураков» (2002 год), 
а также музыка Дидюли использовалась 
в фильме «Кочегар» режиссера Алексея 
Балабанова (2010 год). Сейчас его группа 
одна из самых востребованных: в ежегод-
ной афише около 120 концертов в год.

ДОСЬЕ

Стране нужно 
выстоять, 
сохранив веру, 
культуру 
и традиционные 
ценности 
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точка Сегодня точку в номере ставит водитель Петр Почтарев в костюме Деда Мороза у грузовика с главной елью страны перед ее дальнейшей отправкой в столицу из го-
родского округа Щелково. Вскоре 84-летняя хвойная красавица украсит Соборную площадь Московского Кремля. Она традиционно будет установлена и украшена 
в 20-х числах декабря, после чего начнет радовать всех гостей и жителей города своей пышной хвоей, яркими гирляндами, подвесками и бусами. При этом высота 
новогоднего дерева в этом году — 25 метров, диаметр ствола — 60 сантиметров, а размах веток достигает 10 метров. Главный символ зимнего праздника начали вы-
бирать еще летом, а в списке претенденток было 120 участниц. Однако выбор лучшей новогодней ели — задача непростая. Особое внимание при этом уделяли визу-
альной привлекательности елочки: учитывалась пирамидальная форма кроны, равномерный окрас хвои, а также отсутствие сухих и сломанных ветвей. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Родился предсказатель, 
открыли торговые ряды
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили 
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальнейший 
ход.

1503 год. Родился Ми-
шель Нострадамус — фран-
цузский врач, алхимик, 
астролог и автор альмана-
хов с предсказаниями, 
до сих пор весьма попу-
лярных.

1893 год. В Москве 
на Красной площади были 
торжественно открыты 
Верхние торговые ряды. 
Ныне — ГУМ.

1900 год. Физик Макс 
Планк выступил на заседа-
нии немецкого Физическо-
го сообщества, где пред-
ставил формулу излучения 
абсолютно черного тела. 
Она позволяла правильно 
рассчитать кривые излуче-
ния. Так ученый пришел 
к выводу, что испускающие 
лучи атомы отдают энергию 
не сплошным потоком, 
а маленькими неделимыми 
порциями. Он назвал их 
«квантами энергии».

1911 год. Норвежская ан-
тарктическая экспедиция 
под руководством знамени-
того путешественника Руа-
ля Амундсена впервые до-
стигла Южного полюса.

1926 год. Родился совет-
ский и российский киноопе-
ратор, народный артист РФ 
Эдуард Розовский. Он снял 
около 80 фильмов, в их чис-

ле: «Дон Кихот», «Человек-
амфибия», «Белое солнце 
пустыни».

1939 год. Советский Союз 
был исключен из состава 
Лиги Наций из-за Советско-
финской войны. 

1943 год. Был утвержден 
новый гимн СССР на музыку 
Александра Александрова 
и слова Сергея Михалкова 
и Гарольда Эль-Регистана. 
Впервые этот гимн прозву-
чал 1 января 1944 года 
в эфире Всесоюзного радио.

1947 год. В СССР было при-
нято Постановление «О про-
ведении денежной рефор-
мы и отмене карточек 
на продовольственные 
и промышленные товары». 
10 руб лей старого образца 
меняли на один рубль ново-
го образца.

1958 год. Третья советская 
антарктическая экспеди-
ция впервые достигла Юж-
ного полюса недоступности 
в Антарктиде. Так называ-
ется точка, расположенная 
в 463 километрах от Южно-
го полюса. На этом месте 
участники экспедиции ос-
новали временную станцию 
«Полюс недоступности». 
Их подвиг смогли повто-
рить лишь в 2007 году.

1998 год. В эфир вышла ра-
диостанция «Наше радио», 
ориентированная на люби-
телей русского рока.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Новый год придет, 
спасибо тете Гале 

До Нового года осталась всего-то пара 
недель. Смотреть на магазинные ви-
трины — особое наслаждение: какое 
все яркое, блестящее, приближающее 
самый любимый с детства праздник. 
И сколько же нарядной одежды! Вот 
они, роскошные платья на любой вкус, 
самых разных фасонов. Золотые, пе-
реливающиеся блестками пайеток, 
и к ним же золотые туфельки на шпиль-

ке. Красные, черные, изумрудные. Очень нарядные платья. 
И на любой кошелек, что тоже немаловажно. Есть те, что 
побюджетнее. Есть дорогущие. Общее для всех этих пла-
тьев одно: раскуплены они, в массе своей, не будут. Так, 
конечно, может, одно-два из коллекции купят. Но в основ-
ном все эти платья — экспонаты музея под названием «Ни-
кому не нужно». Так же, помню, когда-то рассматривала 
платья цариц в Оружейной палате. Кринолины, шитье, 
крошечные туфельки, украшенные драгоценными каме-
ньями. Кто бы мог предположить, что праздничные наряд-
ные платья вдруг станут с артефактами 
Кремлевского музея если не в один ряд, 
то, во всяком случае, окажутся движу-
щимися в направлении «устаревше-
го»? Краткий опрос, проведенный сре-
ди моих знакомых, показал, что поку-
пать красивое платье на один лишь но-
вогодний праздник — это «ненужное 
безумие». Что надо одеваться практич-
но, чтобы было удобно, ничего нигде 
не кололо, не давило в талии (есть-то 
придется много). Кто-то вспомнил про 
«разумное потребление», кто-то про-
сто сказал, что шкафы без того пере-
полнены барахлом. Кто-то сказал, что 
настроения веселиться и рядиться в пе-
рья и блестки нет. И, скорее всего, никогда уже не будет. 
Не только взрослые, утомленные жизнью женщины. Даже 
молодые девушки, которым сам бог велел наряжаться 
и блистать, волшебную новогоднюю ночь встретят в люби-
мых худи и джинсах. Я, кстати, вовсе не порицаю такое вот 
упрощение в одежде. И сама никаких «кринолинов» на Но-
вый год даже не рассматриваю как вариант. Но вот так, 
мало-помалу, мы отказываемся от праздничного настрое-
ния и традиций. Отпали «Голубые огоньки» (надоели одни 
и те же артисты), салат «Оливье» (вредно), торт «Наполе-
он» (очень калорийно), стеклянные елочные игрушки 
(бьются, лучше взять из современных материалов), петар-
ды (техника безопасности), большие компании (Новый 
год — семейный праздник). Не прямо вот все пункты от-
пали одновременно, но у большинства именно так. 
Но я точно знаю, что моя пожилая тетушка, восьмидесяти-
летняя Галина Павловна, в Новый год оденется в нарядное 
бежевое платье и туфельки, на шею повяжет шелковый 
шарфик, сожжет бумажку, на которой написано желание, 
и бросит в бокал с шампанским! По-другому никак. Иначе, 
говорит тетя Галя, Новый год не придет. Придется ей, Гали-
не Павловне, отдуваться за всех нас, ленивых дамочек, оде-
тых по-домашнему.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Возраст досрочного 
выхода на пенсию 
хотят снизить.
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Не разделяю такой подход. Та-
кое предложение, скорее, 
формальное, чем реальное. 
Пенсии как таковые не стиму-
лируют молодых людей рабо-
тать официально и платить 
какие-то взносы. Зачастую 
многие работники даже не 
в курсе того, сколько работо-
датель за них платит. И не 
осознают, что такое пенсия 
и как на нее прожить. Поэто-
му многие молодые сейчас 
о пенсии не думают. Для них 
это абстрактное понятие. Но 
они сами стараются подгото-
вить для себя задел. И не ждут, 
что им кто-то будет помогать. 
И вопрос пенсии важен толь-
ко для тех людей, которые не 
смогли накопить для себя до-
статочно денег. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ 

Я не против этой инициативы. 
Если смотреть в комплексе, 
то, наверное, эта идея имеет 
под собой какие-то основа-
ния. Но это — только полови-
на тех мер, которые необходи-
мы. У нас проблема, и весьма 
существенная, состоит в де-

фиците рабочей силы, кото-
рый будет только нарастать до 
2030 года. И будет составлять, 
по разным оценкам, от двух до 
четырех миллионов человек. 
Поэтому с точки зрения эко-
номики и нормального вы-
полнения государством соци-
альных обязательств жела-
тельно увеличивать трудовую 
занятость. В том числе при-
влекая максимально полно 
тех людей старших возрастов, 
у которых есть такая возмож-
ность. То есть — повышать за-
нятость пенсионеров. Каким 
образом можно мотивиро-
вать людей к возобновлению 
трудовой деятельности? То 
ли — повышением заработ-
ной платы, то ли повышением 
пенсий для работающих пен-
сионеров. Как минимум — ее 
индексацией. Чтобы у людей 
была мотивация. Это было бы 
гораздо более интересно, чем 
просто снизить возраст. 
И уж если позволять людям 
уходить на пенсию раньше, то 
тогда надо подумать и о том, 
как обеспечивать им достой-
ное существование. Стимули-
ровать продолжение их заня-
тости. 

АННА МУХИНА
КАРЬЕРНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

Я думаю, что это хорошее на-
чинание. Особенно если учи-
тывать не очень большую про-
должительность жизни муж-
ской части населения нашей 
страны. Согласно статистике, 
очень большое количество 

В Госдуму планируют внести законопроект, который снизит возраст досрочного вы-
хода на пенсию. Предполагается, что мужчины должны иметь возможность восполь-
зоваться этим правом при страховом стаже в 37 лет, а женщины — 32 года. Тогда до-
срочную пенсию они смогут получить примерно в 60 лет и 55 лет соответственно.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

мужчин просто не доживают 
до пенсии. Так что мера будет 
иметь некий положительный 
эффект, хотя бы в том, что по-
зволит сохранить мужчин. 
Но, с другой стороны, у каж-
дого человека должен быть 
выбор. Ведь сокращение для 
россиян возраста досрочного 
выхода на пенсию совсем не 
означает обязательного выхо-
да на нее. Человек, особенно 
если он здоров, полон сил, же-
лания и умения работать, мо-
жет, как и в настоящее время, 
отложить свой выход на заслу-
женный отдых. 
Но если здоровье он уже поте-
рял и ему не на кого в этом 
смысле рассчитывать, чтобы, 
например, как-то лечиться, то 
у него обязательно должна 
быть возможность такого вы-
бора: выйти на пенсию или 
остаться работать. 

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА

Я против такой инициативы. 
Если человек собирается до-
срочно идти на пенсию, то 
я плохо понимаю, на что он со-
бирается жить. Стаж в 37 лет 
означает, что если вы начали 
работать, скажем, с 20 лет, 
то вы можете выйти в 57 лет. 
То есть теоретически пере-
стать работать. Наверное, это 
замечательно. Но это, скорее, 
популистская мера. И у нас все 
еще небольшие пенсии. Для 
сравнения, те же, например, 
голландцы вообще не делают 
накоплений. Потому что, вый-
дя на пенсию, первые два года 
они получают 100 процентов 
от своего годового дохода за 
предшествующие десять лет, 
потом следующие два года — 
80 процентов, а дальше — 
75 процентов всю оставшуюся 
жизнь. Но на пенсию они вы-
ходят в 67 лет. 

Столичный химик получила
международную награду

Вчера в Президиуме Россий-
ской академии наук состоя-
лась торжественная церемо-
ния вручения Международ-
ной премии ЮНЕСКО — Рос-
сии имени Менделеева 
за достижения в области 
фундаментальных наук.

Награду вручили двум хими-
кам-ученым, которые за не-
сколько лет показали свое ма-
стерство. Так, награду полу-
чила профессор, заведующая 
лабораторией элементоорга-
нических соединений хими-
ческого факультета МГУ име-
ни Ломоносова академик 
Ирина Белецкая.
— Я очень благодарна 
ЮНЕСКО. Это организация, 
которая делает все возмож-
ное, чтобы для человечества 
сохранились его наследие 
и достижения, — рассказала 
Ирина Белецкая.
Награду она получила за фун-
даментальный вклад в разви-
тие химии: профессор обнару-
жила новые реакции метал-
лов с органическими веще-
ствами. Также ученая была 
отмечена за активное участие 
в развитии системы есте-
ственно-научного образова-
ния и развитие международ-
ного сотрудничества экологи-
чески устойчивой химии.

— Я очень рада, что в дости-
жения, которые сохраняет 
ЮНЕСКО, сейчас включена 
фундаментальная наука. Для 
нас, ученых, очевидно, что 
она является большим богат-
ством для всей нашей страны 
и для всего человечества, — 
дополнила Ирина. — Особен-
но я хотела бы поблагодарить 
научное жюри, которое выде-
лило среди фундаментальных 
наук мой профиль — органи-
ческую химию. 
На нее важно обратить вни-
мание, подчеркнула Ирина, 

потому что абсолютно все без 
исключения живые организ-
мы состоят из простейших хи-
мических элементов — бел-
ков, жиров и углеводов. 
— Органическая химия дол-
гое время находилась в тени 
и не была заметной на фоне, 
например, экологии или кос-
моведения. К сожалению, нас 
иногда обвиняют в том, что 
мы портим окружающую сре-
ду, что мы ухудшаем состоя-
ние водоемов и в целом при-
роды, но это не совсем так. 
И я очень рада, что у меня 
есть возможность это дока-
зать, — дополнила профессор 
Белецкая.
Вторую награду вручили по-
четному директору Институ-
та исследования полимеров 
имени Макса Планка в Майн-
це Клаусу Мюллену. 
Профессора были отобраны 
генеральным директором 
ЮНЕСКО в ходе второго цик-
ла присуждения премии по 
рекомендации авторитетного 
международного жюри. Пред-
седателем стала профессор 
физики Национального авто-
номного университета Мек-
сики Ана Мария Четто Кра-
мис, президент Мексиканско-
го физического общества.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

13 декабря. Генеральный ассистент-директор ЮНЕСКО по естественным наукам Лида Брито 
(слева), профессор, заведующая лабораторией элементоорганических соединений химического 
факультета МГУ имени Ломоносова академик Ирина Белецкая и заместитель председателя 
правительства РФ по вопросам цифровой экономики и инновациям Дмитрий Чернышенко 
на церемонии награждения в Российской академии наук 

ЛИДА БРИТО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ АССИСТЕНТДИРЕКТОР 
ЮНЕСКО ПО ЕСТЕСТВЕННЫМ НАУКАМ
Премия в области фундамен-
тальных наук — это важная 
составляющая конструктивно-
го международного диалога 
в профессиональном сообще-
стве, а также диалога между 
странами. Премия была учреж-
дена в 2019 году с целью при-
знания достижений в области 
фундаментальных наук. Идея 
учреждения премии была вы-
сказана впервые именно в Рос-
сийской академии наук. Одна 
из особенностей премии — 
ее междисциплинарный ха-
рактер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
 ● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т.ч. 
поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
 ● Помощь юриста Т. (495) 725-36-56
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